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Governo federal oferta 7,9%  
de reajuste salarial a servidores
Desde 2016 não havia 
reuniões da mesa de 
negociações entre 
governo e servidores

O governo federal apresen-
tou aos servidores públi-
cos proposta de reajuste 
de 7,9% nos salários e de 

43,6% no auxílio-alimentação. O 
aumento, linear para cada ca-
tegoria, foi apresentado nesta 
quinta-feira (16), durante a pri-
meira reunião da Mesa Nacio-
nal de Negociação Permanente 
(MNPN). A reunião foi no Minis-
tério da Gestão e da Inovação em 
Serviços Públicos, em Brasília.  

Desde 2016 não havia reuniões 
dessa mesa de negociações entre 
governo e servidores. A MNPN foi 
criada em 2003. Segundo o mi-
nistério, sua retomada demonstra, 
o “compromisso do novo governo 
com os servidores públicos fede-
rais”.

Mais de 30 entidades repre- Servidores vão ganhar, ainda, reajuste de 43,6 no auxílio alimentação
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Da redação

sentativa compõem a bancada 
sindical desta mesa. O governo 
foi representado pelo secretário 
de Gestão de Pessoas e Rela-
ções de Trabalho do MGI, Sérgio 
Mendonça (e sua adjunta, Meri 
Lucas), e o pelo diretor substituto 
do Departamento de Relações de 
Trabalho, José Borges de Carva-
lho Filho.

Durante o encontro, Mendon-
ça lembrou a condicionante de 
limitação da lei orçamentária de 
2023, que prevê R$ 11,2 bilhões 
para “reajustes salariais e ou-
tros benefícios com impacto or-
çamentário”.

Segundo o ministério, a pro-
posta será agora formalizada 
e enviada às entidades repre-
sentativas, para ser debatida 
em assembleias. “Estão sendo 
conciliadas agendas para que a 
segunda reunião da MNNP acon-
teça ainda em fevereiro, quan-
do as entidades representativas 
manifestarão concordância com 
a proposta em discussão ou, em 
sentido diverso, apresentarão 
contraproposta”, informou em 
nota a pasta.

Novo salário mínimo anunciado 
por Lula é criticado pela CUT

A Central Única dos Trabalhadores 
criticou o anúncio do governo federal 
sobre o novo valor do salário mínimo. 
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) definiu o valor para dos atuais 
R$1.302 para R$1.320: o aumento 
deve acontecer a partir de 1º de maio, 
Dia do Trabalhador. “Não é o espe-
rado nem suficiente”, disse Sérgio 
Nobre, presidente nacional da CUT. 

O argumento da entidade é base-
ado em cálculos do Dieese (Depar-
tamento Intersindical de Estatística 
e Estudos Socioeconômicos), que 
mostram que a valorização do salário 
mínimo deveria ser de 6,2%, elevan-
do a cifra para R$ 1.382,71. Nobre 
salienta, inclusive, que o grupo não 
foi convocado para discutir o valor 
do mínimo.

Veja a nota da CUT na íntegra:
Hoje, o governo Lula em tentativa 

de reparação do desmonte orques-
trado pelos governos Temer e Bol-
sonaro, divulgou aumento do salário 
mínimo para R$ 1.320,00, a vigorar a 
partir de maio.

O salário mínimo valorizado é o 
maior instrumento para se diminuir 
a desigualdade social, apontar para 
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o crescimento do país e remunerar 
corretamente a força de trabalho. 
A Central Única dos Trabalhadores, 
que conhece os direitos e repre-
senta a maioria dos trabalhadores e 
trabalhadoras brasileiros, sabe que 
esse aumento  não é o esperado 
nem suficiente.

A CUT estuda a fundo, de forma 
técnica, todos as variáveis que in-
fluenciam e afetam a vida do tra-
balhador. Os cálculos do DIEESE 
mostram que, se o Programa de 
Valorização do Salário Mínimo não 
tivesse sido interrompido, hoje valor 
deveria ser de R$ 1.382,71. O que 
significa uma valorização de 6,2%.

A retomada do crescimento eco-
nômico só se dará com uma política 
consistente de valorização salarial. 
É a força dos trabalhadores que 
movimenta a economia brasileira. 
Não iremos nos contentar com a 
proposta atual nem aplaudir quem 
nos está lesando.

É importante deixar claro que a 
CUT não foi consultada nem ouvida 
a respeito do novo valor do salário 
mínimo. A CUT não deixará de de-
fender o trabalhador e seus direitos. 
Reafirmamos que R$ 1.382,71 é o 
valor mínimo que a Central Única 
dos Trabalhadores defende e pelo 
qual trabalha.



Prefeita de Manaus
A vice-presidente da Câmara Mu-

nicipal de Manaus (CMM), vereadora 
Yomara Lins (PRTB), assumiu inte-
rinamente a prefeitura da capital 
amazonense, nesta sexta-feira (17), 
entrando para a história da política 
do Estado ao se tornar a primeira 
mulher no cargo. A parlamentar vai 
ocupar o posto após viagem do pre-
feito David Almeida (Avante) e dos 
substitutos imediatos, o vice Marcos 
Rotta (PP) e o presidente da CMM, 
Caio André (PSC).

Yomara Lins está no primeiro man-
dato como vereadora e foi eleita 
no ano passado vice-presidente da 
CMM no biênio de 2023/2024. 

Yanomami sem água
O presidente do Conselho Distri-

tal de Saúde Indígena Yanomami e 
Yek’uana (Codisi-YY), Júnior Hekurari 
apresenta mais um drama de seu 
povo: a falta de água potável para 
consumo. “Os corpos hídricos da terra 
Yanomami estão contaminados por 
metais pesados, usados pelos ga-
rimpeiros no processo de extração 
ilegal de ouro. Não temos mais água, 
só lama”, disse. 

Wilson assina decretos
O governador Wilson Lima assinou, 

nesta sexta-feira (17), um total de 66 
decretos de Concessão de Incentivos 
Fiscais para a Indústria do Polo In-
dustrial de Manaus (PIM). Com isso, 
o Governo do Amazonas amplia o 
fomento ao segmento industrial da 
Zona Franca de Manaus (ZFM), com 
a expectativa de gerar, aproximada-
mente, 2 mil novos postos de traba-
lho e novos investimentos do setor.

Aumento de salários
O salário de desembargadores 

e juízes do Tribunal de Justiça do 
Amazonas (TJAM) e dos membros 
do Tribunal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM), dos Ministérios Públicos 
do Estado (MPE) e de Contas (MPC-
-AM) terão aumento a partir de abril. 
O reajuste será pago de forma escalo-
nada, em três parcelas, e é efeito cas-
cata do novo subsídio dos ministros 
do Supremo Tribunal Federal (STF), 
concedido pelo Congresso Nacional 
no final de 2022, que baliza as remu-
nerações do funcionalismo público.

Chefe do BC
 O presidente do Banco Central 

(BC), Roberto Campos Neto, acertou 
na noite da última quarta-feira (15), 
durante um jantar com o senador 
Vanderlan Cardoso (PSD-GO), sua 
ida à Comissão de Assuntos Econô-
micos (CAE) do Senado no começo de 
março. Ainda não há uma data exata 
para que a ida aconteça, porque o 
colegiado precisa ser instalado. De 
acordo com Vanderlan, Campos Neto 
se colocou à disposição da CAE para 
explicar a política monetária. 

Sigilo adiado
A divulgação da quebra do sigilo 

dos dados do cartão de vacinação 
do ex-presidente Jair Bolsonaro (PL),  
noticiada por diversos veículos de 
imprensa nesta sexta-feira (17), foi 

adiada pelo governo federal. 
A Controladoria-Geral da União 

(CGU) decidiu adiar a quebra de 
sigilo até concluir uma investigação 
sobre uma suposta inserção de 
dados falsos no cartão de vacina-
ção do ex-presidente. A apuração 
teria começado ainda na gestão 
do ex-ministro Wagner do Rosá-
rio, que chefiou a CGU no governo 
Bolsonaro.

Difamação
O ministro Gilmar Mendes, do 

Supremo Tribunal Federal (STF), 
anulou decisões da Justiça do Rio 
de Janeiro que foram favoráveis 
ao vereador Carlos Bolsonaro (Re-
publicanos) e negaram o prosse-
guimento de uma queixa-crime 
apresentada pelo PSOL contra o 
parlamentar por difamação. A de-
cisão foi assinada pelo ministro na 
última quinta-feira (16).

Na determinação, Mendes or-
denou que os autos voltem para 
a primeira instância para que uma 
nova decisão seja emitida e o pro-

cesso seja retomado. 

Inadimplência
O número de inadimplentes no 

Brasil voltou a crescer em janeiro de 
2023, chegando a 65,19 milhões de 
pessoas devedoras, alta de 0,56% 
em relação a dezembro de 2022. Os 
dados são do levantamento reali-
zado pela Confederação Nacional 
de Dirigentes Lojistas (CNDL) e pelo 
Serviço de Proteção ao Crédito (SPC 
Brasil).

Segundo a análise, quatro 
em cada dez brasileiros adultos 
(40,15%) estavam negativados em 
janeiro deste ano. Já o volume de 
consumidores com contas atrasa-
das cresceu 7,74% em relação ao 
mesmo período de 2022. 

Indicação para o STF
O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) prometeu, na última 
quinta-feira (16), que todas as in-
dicações para o Supremo Tribunal 
Federal (STF) a que terá direito 
serão neutras. Nos bastidores do 

PT, contudo, se diz que o favorito 
de Lula para a primeira vaga a ser 
aberta neste ano é Cristiano Zanin, 
seu advogado nas causas da Lava 
Jato. “Nunca pedi favor a ministro 
do STF e nem vou pedir”, disse.

Concurso da Semsa
O vereador Rodrigo Guedes (Re-

publicanos) cobrou que todos os 
aprovados do concurso da Semsa 
sejam efetivamente convocados de 
forma imediata e que o cronograma 
de convocação seja efetuado pela 
Prefeitura de Manaus conforme 
prometido. “A prefeitura divulgou 
um cronograma de convocações do 
concurso da Semsa, um dia antes 
da abertura dos trabalhos legis-
lativos”, disse, acrescentado estar 
aguardando as convocações dos 
aprovados para serem nomeados 
no Diário Oficial.

Turismo sustentável
Tramita na Assembleia  Legis-

lativa do Amazonas (Aleam) um 

Projeto de Lei do deputado Adjuto 
Afonso (União Brasil) que dispõe sobre 
princípios e diretrizes para as ações de 
Incentivo ao Turismo Sustentável para 
a Economia Criativa do Amazonas. A 
proposta de lei visa a disciplinar os 
elementos que irão servir de parâme-
tro para consubstanciar as políticas de 
fomento a esse segmento no Estado. 
O parlamentar defende o potencial 
turístico da região e acredita que o 
projeto de lei poderá fazer a dife-
rença nos direcionamentos políticos 
do setor.

Digitais 
A Polícia Federal (PF) teria encon-

trado três fragmentos de impressões 
digitais pertencentes a três pessoas 
distintas na minuta de um decreto 
de Estado de Defesa achada no dia 
10 de janeiro na casa do ex-ministro 
da Justiça Anderson Torres.  

Além de tentar detectar de quem 
são as digitais presentes no documen-
to, os peritos da PF também buscam 
descobrir em qual impressora ele teria 
sido impresso e se a produção foi feita 
em um órgão público.

Manobra populista
O governo da Argentina, país que 

sofre com uma inflação que chegou a 
99% em janeiro, tenta outra manobra 
populista para conter preços. Dessa 
vez, o presidente Alberto Fernández 
anunciou o congelamento de preços 
da carne bovina.

O Programa Preços Justos para 
Carne, que começou a vigorar nesta 
sexta-feira(17), estabelece reduções 
de 30% a 35% nos preços de sete cor-
tes de carne bovina e irá vigorar até 31 
de março. A partir de 1º de abril e até 
30 de junho, os cortes passarão por 
aumentos mensais de preços de 3%.

Viralizou
O jovem Gabriel Campos viralizou 

nas redes sociais com um vídeo no 
qual mostrava a sala de cinema ala-
gada durante a exibição de Titanic 
3D. Ele estava em um cinema de São 
Gonçalo, na Região Metropolitana do 
Rio de Janeiro, e registrou a água se 
espalhando pelos corredores do local 
após uma tempestade que atingiu o 
município.

Em seu vídeo, Gabriel usou a música 
My Heart Will Go On, que é uma das 
marcas do filme protagonizado por 
Leonardo DiCaprio e Kate Winslet,  
interpretada pela cantora Céline Dion. 

Funcionamento bancário
Os bancos não vão ter expediente 

durante o feriado de Carnaval, infor-
mou a Federação Brasileira de Ban-
cos (Febraban). As agências bancárias 
fecham na segunda-feira (20) e na 
terça-feira (21) de Carnaval. Já na 
Quarta-Feira de Cinzas (22), o aten-
dimento ao público começa às 12h 
(horário local), e o encerramento se-
gue o horário habitual de fechamento, 
no município. 

Contas de consumo e os boletos com 
vencimento em 20 e 21 de fevereiro 
poderão ser pagas sem acréscimo de 
juros e multa no dia útil seguinte, q a 
Quarta-Feira de Cinzas. 

Nota Central
A população manauara poderá aproveitar o Sábado de Carnaval, para atualizar o esquema vacinal con-

tra a Covid-19, em nove unidades de saúde da Prefeitura de Manaus, que funcionarão das 8h às 12h. A 
Secretaria Municipal de Saúde (Semsa) ressalta que todos os públicos estão sendo atendidos pela rede, 
com vacinas disponíveis para bebês a partir de 6 meses de idade, crianças, adolescentes, adultos e idosos.

A subsecretária de Gestão da Saúde, em exercício, enfermeira Aldeniza Araújo, destaca a importância de 
manter a vacinação atualizada neste período carnavalesco, já que muitas pessoas ficam expostas ao vírus 
durante as festividades, e também por conta do aumento de síndromes gripais nesta época do ano, em 
decorrência das chuvas. “As pessoas que estão com o cartão de vacina completo estão protegidas contra 
as formas graves da Covid-19, e poderão aproveitar esta época do ano com mais tranquilidade. Pedimos 
que a nossa população não deixe de tomar as doses de reforço, visto que elas são recomendadas para 
restabelecer os níveis de anticorpos contra o vírus, que diminuem com o passar do tempo”, diz.

À deputada estadual Joana Darc (União Brasil), da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam), autora do Projeto de Lei (PL) 
nº 462/2022, que pede ao Estado que inclua as Pessoas com 
Deficiência (PcDs) ou com mobilidade reduzida na categoria 
Corridas de Rua organizadas pela federação. De acordo com a 
parlamentar, esse é um pedido constante que recebe quando 
participa das corridas de rua.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), que prorrogou, por 
12 meses, o Contrato 01/2022, para o serviço de locação de veículos 
com a ACB Locadora de Veículos Eirelli, no valor de R$ 15,1 milhões. 
O contrato prevê o pagamento mensal de R$ 650.831,50 para a em-
presa e está publicado no Diário Oficial da Casa Legislativa do dia 13 
de fevereiro. Só em 2022, a ACB Locadora de Veículos abocanhou dos 
cofres públicos da Aleam o valor de R$ 7.374.825,00. 
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Momo reina o ano inteiro

Editorial

Quantas saudades de tomar um porre de felicidade no carnaval

Direito de Convivência: Curatela Compartilhada 
já é possível:O Rei Momo é uma figura inspirada na mitologia grega. 

Gordo, bonachão, satírico, sarcástico, hedonista, viciado 
em entretenimento, mestre da pilhéria e das críticas 
maliciosas. Seu reinado deveria durar apenas três dias 
ano, os três dias gordos do carnaval, começando no 
domingo e terminando na terça-feira gorda. Com mui-
ta disposição, poderia ainda reinar na quarta-feira de 
cinzas, mas só. Com o fim do carnaval, Momo deveria 
se retirar e voltar no ano seguinte. Deveria, mas, no 
Brasil, tem-se a impressão que Momo é soberano o 
ano inteiro.

Sem dúvida, Momo estava reinando quando o incên-
dio da boate Kiss matou 242 jovens e feriu outros 636. 
Súditos do rei gordo estavam no comando quando 270 
almas se perderam no rompimento da barragem de 
Brumadinho, ou quando outras 20 se foram, junto com 
um rio inteiro, o Rio Doce, em Mariana. O incêndio que 
destruiu o Museu Nacional também é coisa de Momo. 
O sistema tributário brasileiro só pode ter sido arquite-
tado por Momo. É momesco o tratamento dispensado 
pelo Estado brasileiro aos Yanomami, à população mais 
pobre, a quem busca a saúde pública, ao estudante e 
ao trabalhador. Momo reina os 365 dias no Brasil.

No próximo dia 22 de abril, o Brasil completará 523 
anos de seu descobrimento. São mais de 500 anos de 
momices, de sátira, de ironia, de pilhérias. O carnaval 
nas coisas públicas brasileiras precisa acabar. O povo 
brasileiro não pode mais aceitar que seu destino con-
tinue nas mãos de Momo.

Umas das festas populares, mas esperada 
é o carnaval. Este movimento cultural chegou 
ao Brasil com os colonizadores europeus 
por volta dos séculos XVI, XVII, e conquis-
tou a sociedade tupiniquim, tornando-se 
uma das identidades culturais brasileira mais 
reconheci-da em todo o mundo. 

Sua ginga, suas cores, seus tambores e sua 
alegria, contagia os brasileiros e principal-
men-te os turistas que por aqui chegam às 
centenas para celebrar as folias de momo. As 
cida-des mais procuradas por estrangeiros, 
segundo pesquisa feita por um site buscador 
de viagem são: Rio de Janeiro, São Paulo, 
Salvador, Recife, Fortaleza, Maceió, Porto 
Seguro e Florianópolis.

As famílias se juntam e preparam-se para 
este grande encontro. Uma festa cultural 
incrível que arrasta multidões, contribuindo 
para uma cadeia econômica capaz de ampliar 
a gera-ção de emprego e renda, injetando 
bilhões de reais na economia brasileira. No 
carnaval no estado do Rio de Janeiro, a 
prefeitura espera que a movimentação eco-
nômica chegue a R$ 4,5 bilhões. A ministra 
do turismo Daniela Carneiro, está otimista 
e diz: “Após 02 anos sem carnaval, este 
será o maior da história”. A festa volta com 
força total e deve movi-mentar cerca de 46 
milhões de pessoas, segundo levantamento 
do Ministério do Turismo. 

Hoje convido os amigos leitores para uma 
imersão nostálgica nas músicas que embala-
ram os carnavais de outrora, de nossos pais 
e da nossa geração. Que belas marchinhas 
eram cantaroladas! Os hits baianos e os 
sambas enredos inesquecíveis, com letra e 
música de qualidade, me dão saudades e 
lembranças ricas em afeto e alegria. Cons-
truir um enredo, é mergulhar em profunda 
pesquisa antropológica sobre a construção 
da identidade cultural brasileira!

Na minha visão, estes ritmos e canções 
podiam ser tocados nas rádios e televisões 
sem julgamento moral (não tínhamos essa 
vigilância tóxica das redes sociais). Com do-
ses de humor, e pitadas de sarcasmos, nos 
permitiam extravasar e brincar sem freios. 

Lógico que sem exageros! E na visão de vo-
cês? (deixem sua opinião em meu Instagram 
– onetyricar-dotadeu).

As marchinhas e os sambas que tocavam 
nos salões de vários clubes como: Bancrevea, 
Bosque, Nacional, Olímpico, Ideal clube e 
principalmente do meu querido Rio Negro, 
eram belíssimas e cheias de poesia. A banda 
dos “Aristocratas” que se apresentavam no 
meza-nino do salão dos espelhos, no “baile 
de segunda-feira gorda” (smoking para os 
homens e fantasiais para as mulheres, eram 
trajes obrigatórios desta festa), desciam, 
cruzavam o salão dos espelhos em direção 
a Av. Eduardo Ribeiro, juntamente com os 
foliões até o coreto da Praça da Polícia. Uma 
espécie de micareta, a elegância dos trajes já 
não eram os mesmos, mais a alegria e a sau-
dade do carnaval que se foi, eram enormes!

Começo com essa marchinha cantada pe-
los meus pais: “Eu vou pra maracangalha, 
eu vou! Eu vou de liforme branco, eu vou! 
Eu vou de chapéu de palha, eu vou! Eu vou 
convi-dar Anália, eu vou! Se Anália não quiser 
ir eu vou só! Eu vou só! – Esta música de 
Dorival Caymmi, é de 1954 – João Gilberto 
o descreveu: “Compositor das canções per-
feitas, cria-dor de obras-primas ou gênio da 
raça?” Ninguém exaltou a Bahia como ele.  

Como esquecer de Allah-laô? – “Allah-la-ô, 
ô-õ-ô, ô-ô-ô... Mas que calor, ô-õ-ô. Atraves-
-samos o deserto de Saara, o Sol estava 
quente e queimou a nossa cara. Allah-la-ô, 
ô-õ-ô, ô-ô-ô... Viemos do Egito e muitas 
vezes nós tivemos que rezar. Alá, Alá, Alá, 
meu bom Alá. Mande água pra Ioiô, mande 
água pra Iaiá, Alá meu bom Alá. - Marchinha 
composta em 1940 e refeita para o carna-
val de 1941, uma  parceria de Haroldo Lobo 
e Antônio Nás-sara, além dos arranjos do 
mestre Pixinguinha. 

Braguinha, compôs – “Touradas em Madri”, 
conta que apesar do Brasil perder a Copa do 
Mundo em 1950, ele sem entrar em campo 
sentiu-se campeão! Sentado como torcedor 
na arquibancada do Maraca, de repente ou-
viu um coro de mais de 100mil torcedores 
cantan-do: “Eu fui às touradas em Madri...

Para ti bum, bum bum e quase não volto 
mais aqui, pa-ra ver Peri beijar Ceci. Para ti 
bum, bum, bum Eu conheci uma espanhola 
natural da Cata-lunha; Queria que eu tocasse 
castanhola e pegasse touro à unha. Caramba! 
Caracoles! Sou do samba, não me amoles. 
Pro Brasil eu vou fugir! Isto é conversa mole 
para boi dormir! Para ti bum, bum, bum Para 
ti bum, bum, bum.

A última marchinha dentre tantas outras 
(Máscara negra; Aurora; Turma do Funil), 
era e é a cara do carnaval. Era cantarolada 
assim – “Você pensa que cachaça é água? 
Cachaça não é água, não. Cachaça vem do 
alambique e água vem do ribeirão. Pode 
me faltar tudo na vida, arroz, feijão e pão. 
Pode me faltar manteiga e tudo mais não 
faz falta, não. Pode me faltar o amor, disso 
até acho graça. Só não quero que me falte a 
danada da cachaça! – Esta música segundo 
seus herdeiros, só foi gravada muito tempo 
depois em 1946, pelo compositor e boêmio 
Marinósio Trigueiro, baiano, natural de Salva-
dor. Anotou a letra no guardanapo de papel 
em algum botequim.

Os grupos musicais baianos da década de 
90, eram especiais, mágicos! Uma das minha 
preferidas era cantado por Netinho, Milla - “Ô 
Milla, Mil e uma noites de amor com você. Na 
praia, num barco, num farol apagado. Num 
moinho abandonado, em Mar Grande, alto 
astral. Lá em Hollywood, pra de tudo rolar

vendo estrelas caindo, vendo a noite pas-
sar. Eu e você na Ilha do Sol...E tudo começou, 
há um tempo atrás, na Ilha do Sol. Destino 
te mandou de volta, para o meu cais, yeah. 

Dentre tantos grupos baianos, Terra Samba, 
Daniela Mercury, o Araketu fez muita gente 
“cantar e pular na pipoca” – Não dá pra es-
conder o que eu sinto por você Ara. Não dá, 
não dá, não dá. Só sei que o corpo estremece, 
as pernas desobedecem, inconscientemente 
a gente dança, as mãozinhas então emba-
lançam. Quando passa eu vou atrás. Só sei 
que o Araketu é bom demais. Ê ô Ê a ê a ô....

Apaixonado sou pela Mangueira de Cartola, 
D. Zica, Beth carvalho e sua Velha Guarda. 
O cantor, intérprete, o gênio Jamelão, me 

embalou na folia por muitos carnavais. – A 
música Exaltação à Mangueira, coube a ele 
está obra-prima lançada em 1955. - “Man-
gueira teu cenário é uma beleza, que a na-
tureza criou. O morro com seus barracões 
de Zinco, quan-do amanhece que esplendor. 
Todo mundo de conhece ao longe, pelo som 
de teus tambo-rins e o rufar de teu tambor. 
Chegou ô-ô-ô, a Mangueira Chegou ô-ô.   

São tantos sambas enredos maravilhosos, 
como esquecer o Bum Bum Paticumbum 
Pru-gurundum do Império Serrano em 1982; 
O samba que levantou todo o sambódromo 
e cantou junto com a escola Imperatriz 
Leopoldinense com a poesia - Liberdade, 
Liberdade, abre as asas sobre nós; Sonhar 
não custa nada, ou quase nada - da esco-
la Mocidade de Padre Miguel; O belíssimo 
desfile da União da Ilha do Governador com 
o samba – “É Hoje! A minha alegria atraves-
sou o mar e ancorou na passarela, fez um 
desembarque fascinan-te no maior show da 
terra. Será que eu serei o dono desta festa 
um rei, no meio de uma gente tão modesta. 
Eu vim descendo a serra cheio de euforia 
para desfilar, o mundo intei-ro espera. Hoje 
é dia do riso chorar”. - Eu sou apaixonado 
pelos sambas enredos antigos!

Acredito que estou distante do cotidiano e 
gosto musical dos brasileiros neste carnaval, 
mas as músicas que prometem ser as mais 
tocadas no carnaval 2023, possuem fraquís-
-sima melodia e rimas pobres (ou talvez eu 
seja um cringe?): Ai Papai – Anitta; Bombo-
zinho – Israel e Rodolfo; Deixa Eu botar meu 
Boneco – Oh polêmico, e outras. Algumas 
letras chamadas de “proibidonas”, fazem 
parte do carnaval e algumas não podem ser 
tocadas nas rádios, mas devem cair no gosto 
do público. Adicione a sua playlist se quiser! 

Então, aproveite o carnaval e viva a vida 
com intensidade. Cante, cante forte e alto 
belas canções – Pois a minha, a sua, a nossa 
alegria deve atravessar o mar!  Quem dera, 
que a vida fosse assim. Sonhar, sorrir – Cantar, 
Sambar e nunca mais ter fim.  

E não esqueça de tomar porres de feli-
cidade!

Recentemente a Justiça de-
cidiu acerca de um fato contro-
verso no tocante ao Direito de 
Convivência entre Pais e Filhos 
que residem em diferentes pa-
íses. Nesse caso, a decisão ju-
dicial determinou que o genitor 
pudesse fazer contato com sua 
filha por meio de chamadas 
de vídeo via celular, ou outro 
aparelho, no mínimo três vezes 
durante a semana e uma vez 
no final de semana, alternando 
sába-dos e domingos, e, no caso 
de eventual viagem dela, que 
ele fosse informado. “Ressalte-
-se que o descumprimento da 
ordem pode configurar aliena-
ção parental.” 

Ora, o caso que ensejou a re-
ferida decisão, se deu a partir da 
com a alteração da residência 
do geni-tor para os Estados Uni-
dos, e por conta do litígio entre 
os genitores, a convivência en-
tre pai e filha ficou prejudicada. 

Nesse caso, realmente se faz 
necessário que se mantenha 
uma convivência mínima entre 
ele e a filha, mesmo ambos 
morando em países distintos. 

Isso porque, aos genitores de-
tentores da guarda dos filhos, 
seja ela unilateral ou comparti-
lhada, não exclui o outro genitor 
da vida do(a) filho (a). 

Vale referir que somente, com 
a destituição da autoridade pa-
rental é que um dos genitores, 

ou am-bos, dependendo do 
prejuízo que estiver causando 
aos próprios filhos, perdem to-
dos os direitos e deveres sobre 
eles. Do contrário, havendo a 
dissolução do casamento, seja 
de modo litigioso (briga) ou con-
sensual (amigável), a mãe ainda 
continuará sendo a genitora e 
o pai ainda continuará sendo 
o genitor, por mais que isso 
desagrade a uma ou ambas as 
partes. Isso porque os pais não 
se divorci-am dos filhos. 

“O que mudará na relação dos 
pais com os filhos, após o fim da 
unidade conjugal será o direito 
de tê-los em sua companhia, já 
que o guardião será o genitor 
incumbido dos cuidados quoti-
dianos com os filhos. Contudo, 
as decisões relevantes para a 
vida dos filhos deverão ser to-
madas por ambos, em conjunto, 
vez que afetas ao poder familiar 
e não à guarda.” (TEIXEIRA, Ana 
Carolina Brochado. RIBEIRO, 
Gustavo Pereira Leite (Coord.) 
Manual de direito das famílias 
e das sucessões - 3ª ed., Rio de 
Janeiro: Processo, 2017, p.232).”

Importante destacar que, 
a Guarda Compartilhada é a 
Regra Geral no Brasil, mesmo 
os genitores residindo em pa-
íses diferentes, nesse tipo de 
Guarda, as responsabilidades e 
direitos em relação aos filhos 
são compartilhadas entre os 

genitores, embora muitas das 
vezes, o guardião do filho, en-
-xerga o outro genitor como 
um estranho, um terceiro na 
relação entre filho e guardião, a 
ponto de que um deles precise 
de uma autorização do guardião 
para exercer sua função de pai/
mãe, o que é to-talmente no-
civo para o desenvolvimento 
emocional dos filhos e para sua 
própria formação. 

Desse modo, a referida decisão 
judicial foi muito positiva, vez 
que não houve justificativa para 
que a genitora pudesse privar a 
filha do convívio paterno, mes-
mo que esse seja garantido por 
chamadas de vídeo. Tal provi-
dência também objetiva evitar o 
drástico rompimento dos laços 
entre pai e filha, sempre tor-
mentoso e prejudicial à criança,

Evidente que deve ser propor-
cionado o convívio entre pai e 
filha, de modo a assegurar a boa 
forma-ção físico-psicológica da 
criança, à luz do Princípio do 
Melhor Interesse do Menor, e 
do art. 1.632 do Código Civil 
Brasileiro que orienta que: A 
separação judicial, o divórcio e 
a dissolução da união estável 
não alteram as relações entre 
pais e filhos (...).

O presente artigo não pre-
tende esgotar esse tema, para 
saber mais, entre em contato 
conosco:

Ricado Onety
Professor de Educação Física e comentarista de esporte.

Dra. Dalimar de M. R. da Silva
advogada na área de Direito de Família e Sucessões. Membro do IBDFAM- Instituto Brasi-
leiro de Direito de Família e membro da Associação Brasileira de Advogados-ABA; Mestre e 
Especialista. adv.dalimarsilva@gmail.com
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O governador Wilson Lima 
realizou, nesta sexta-feira 
(17), por meio do Programa 
Agro Amazonas, a entrega 

de insumos e equipamentos para 
o desenvolvimento da pesca, pis-
cicultura, agricultura e do bene-
ficiamento dos recursos florestais 
de forma sustentável no Estado. 
Ao todo, foram entregues quase 13 
mil itens, que somam mais de R$ 
6,6 milhões em investimentos do 
Governo do Amazonas para atender, 
aproximadamente, 10 mil produto-
res rurais de forma direta.

“Quem mora no interior vive da 
agricultura e da pesca, essa é uma 
vocação natural da nossa região. Eu 
acredito muito no setor primário, 
tanto que o nosso governo no pri-
meiro mandato e neste segundo vai 
fazer o maior investimento de todos 
os tempos no setor primário. É o 
setor primário que coloca comida na 
nossa mesa”, destacou o governador 
Wilson Lima.

Entre as entregas realizadas, estão 
kits de sementes,  serraria portátil, 

Governador e deputados estaduais estiveram presentes no evento 

Wilson Lima investe mais de R$ 6 
mi para desenvolver setor primário 

Política 5

Além de entregar quase 
13 mil itens, governador 
assinou convênios e lan-
çou o Banco de Alimen-
tos e Plano Safra 23/24 

Casa de Farinha, pesca artesanal, 
feiras, cercas elétricas, além de 
geradores de energia, motores de 
rabetas, triciclos, motocicletas, ale-
vinos, materiais de hortaliças e ou-
tros, que vão beneficiar produtores 
rurais, associações e cooperativas 
da capital e do interior.  

Para João Fernandes, que trabalha 
há 23 anos com criação de abelhas e 
adquiriu 20 caixas para produzir mel, 
a ajuda do governo deverá triplicar 

a produção. “Nunca ninguém tinha 
olhado para o criador de abelha. Era 
visto como apenas um extrativista 
e, com isso aqui, além de ajudar, faz 
com que o produtor não seja mais 
extrativista da natureza, ele passa a 
criar suas abelhas e ajuda na pre-
servação do meio ambiente”, disse. 
Diana Prado da Costa, presidente da 
associação da RDS do Uatumã, co-
munidade que vai receber uma ser-
raria portátil para auxiliar no bene-

PLANALTO MOMENTO HISTÓRICO
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Vice-presidente da Câmara Municipal de Manaus (CMM) assume cargo pela ausência do prefeito, vice e presidente da CMM

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva admitiu na últi-
ma semana ter determinado 
que o ministro das Comu-
nicações, Juscelino Filho, 
apresentasse explicações 
depois de o Estadão revelar 
que o chefe da pasta usou 
R$ 5 milhões do orçamento 
secreto para asfaltar uma 
estrada que corta fazendas 
da família no interior do Ma-
ranhão quando ele era de-
putado. Dos Estados Unidos, 
Lula ordenou que o minis-
tro-chefe da Secretaria de 
Relações Institucionais da 
Presidência da República, 
Alexandre Padilha, trans-
mitisse a Juscelino Filho a 
cobrança.

“Quando saiu a denúncia 
do ministro Juscelino, eu li-
guei para o Padilha, eu estava 
nos Estados Unidos e falei: 
‘Padilha, eu quero que você 
converse com Juscelino. Eu 
quero que você ouça a expli-
cação dele, porque ele tem 
de se explicar corretamente 
para os meios de comuni-
cação’. E vai ser assim que 
vai acontecer com todas as 
denúncias”, disse, em entre-
vista à CNN.

Lula citou o caso ao ser 
questionado sobre crité-
rios intoleráveis para a per-
manência de membros do 
governo que vierem a ser 
denunciados por corrupção 
e por mau uso de recursos 
públicos. “Se a pessoa tiver 
culpa, a pessoa simplesmen-

te sairá do governo”, afirmou.
O presidente condicionou 

eventual demissão de mi-
nistros a “análise interna” 
de cada caso pela Controla-
doria-Geral da União (CGU). 
“Nós vamos ver internamen-
te, através da CGU, para sa-
ber se tem procedência a 
denúncia. Se tiver procedên-
cia a denúncia, o ministro 
será afastado. Se não tiver 
procedência, segundo a CGU, 
vamos dizer que não tem 
procedência”, disse.  

Na época, Padilha disse ao 
Estadão que nada desabo-
nava a conduta do ministro 
das Comunicações. Segundo 
ele, Juscelino disse que a es-
trada não chega às fazendas.

Como mostrou o jornal, 
porém, a via de 19 km que 
será pavimentada passa por 
dentro de oito imóveis rurais 
de Juscelino e de pessoas da 
família dele. Inclusive, passa 
bem na frente de uma pista 
de pouso privada construí-
da pelo político maranhense 
dentro de uma das proprie-
dades. 

Juscelino apresentou da-
dos falsos à Justiça Eleitoral 
para justificar gastos de R$ 
385 mil com voos de helicóp-
tero. A lista de passageiros 
tinha pessoas sem ligação 
com a campanha e até uma 
criança. Questionado sobre 
esse caso, Padilha encam-
pou a versão de Juscelino, a 
de que se tratou de erro da 
empresa de táxi aéreo.

 Ao assumir, na última sexta-feira 
(17), o cargo de prefeita em exercí-
cio de Manaus, a vice-presidente 
da Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), Yomara Lins (PRTB), se tor-
na a primeira mulher a comandar 
o Executivo da capital.

Com a ausência do prefeito de 
Manaus, David Almeida (Avante), 
do vice, Marcos Rotta (PP), e do 
presidente da CMM, a vice-presi-
dente da Casa Legislativa munici-
pal assume o posto.

“Estou garantindo a presença da 
mulher na vida pública política, 
um dever e um compromisso que 
assumo hoje com toda a popula-
ção manauara. Logicamente, não 
terei condições de visitar todas 
as secretarias, mas irei fiscalizar 
muitas obras, dentre outros plane-
jamentos da prefeitura do municí-
pio já neste primeiro dia, por isso 
quero dar prioridade a algumas 
demandas do nosso prefeito Da-

vid Almeida mais necessitadas de 
suporte no momento”, garantiu a 
vereadora.

Yomara Lins está no primeiro 
mandato como vereadora, é ad-
vogada formada pela Universida-
de Federal do Amazonas (UFAM), 
pastora e uma das fundadoras da 
Comunidade Evangélica Interna-
cional do Avivamento.

Durante os dois anos primei-
ros anos de mandato, a vereadora 
apresentou 318 Requerimentos, 26 
projetos de leis e 51 Indicações. 
Entre os projetos de leis mais im-
portantes, está o PL nº 346/2021, 
que dispõe sobre a obrigatoriedade 
de afixação no município de Ma-
naus da divulgação do disque 180 
nos estabelecimentos de acesso 
ao público, número que denuncia 
a violência contra as mulheres.

Início dos trabalhos
Os trabalhos legislativos da Câ-

mara Municipal de Manaus (CMM) 
iniciaram na segunda-feira (6). O 
evento foi marcado com a leitura 
da mensagem anual e planos de 
metas para o biênio de 2023/2024.

Conforme a vice-presidente, Yo-
mara Lins, uma nova página está 
aberta para que todos os par-
lamentares municipais escrevam 
histórias que beneficiem a popu-
lação.  “A partir de agora cada um 
terá um novo ano para mostrar 
trabalhos que melhorem a vida das 
pessoas. Como já havia adiantado, 
estou em planejamento desde o 
meu recesso parlamentar, para po-
der levar o melhor para população”, 
ressaltou.

Nos próximos meses, a parla-
mentar irá apresentar novas leis, 
debates sobre assuntos de inte-
resse do povo, pedidos de reque-
rimentos, fiscalizar o poder público 
e tudo que atende às necessidades 
dos manauaras.

ficiamento da madeira proveniente 
de extração sustentável, expressou 
o quanto o incentivo é importante 
para a população. “O nosso povo 
ribeirinho necessita desse apoio. 
O olhar do governo para o nosso 
povo está sendo muito importante”, 
afirmou.]

Parte dessas entregas é oriunda 
de emendas parlamentares de de-
putados estaduais.

Estiveram presentes na cerimônia 
de lançamento junto ao presidente 
da Assembleia Legislativa do Esta-
do do Amazonas, Roberto Cidade, 
os deputados estaduais Delegado 
Péricles, João Luiz, Felipe Souza e o 
ex-deputado estadual Álvaro Cam-
pelo, além de vereadores e prefeitos 
de cidades do interior, o secretário de 
Produção Rural, Petrucio Magalhães, 
e outros secretários de Estado.

Banco de Alimentos
Durante as entregas, o governador 

Wilson Lima também anunciou o 
investimento de R$ 1,5 milhão para a 
construção do espaço físico do Ban-
co de Alimentos, que já possui ma-
teriais e equipamentos garantidos. 
A iniciativa, inédita, é uma parceria 
com o programa Mesa Brasil e tem o 
objetivo de combater o desperdício 
de alimentos e garantir a segurança 
alimentar e nutricional das famí-
lias em situação de vulnerabilidade. 
Apresentações e assinaturas

Lula diz ter cobrado ministro 
sobre uso de orçamento secreto

Yomara Lins é a primeira mulher a 
assumir Prefeitura de Manaus 

Na ocasião, Wilson Lima também 
assinou convênios para beneficiar o 
setor primário e apresentou o novo 
biênio do Plano Safra 23/24, que ini-
cia no dia 05 de abril, além do novo 
Parque de Exposições Agropecuária 
(Expoagro), situado no quilômetro 
02 da BR-174 (Manaus-Presidente 
Figueiredo), e o novo Banco de Ali-
mentos.

As ações são geridas pela Secre-
taria de Estado de Produção Rural 
(Sepror) e suas vinculadas: Instituto 
de Desenvolvimento Agropecuário 
e Florestal Sustentável (Idam) e da 
Agência de Desenvolvimento Sus-
tentável (ADS) e Agência de Defesa 
Agropecuária e Florestal do Estado 
do Amazonas (Adaf).

Entre as assinaturas feitas pelo 
governador, estão um Termo de 
Convênio entre a Sepror e a Pre-
feitura de Rio Preto da Eva para o 
fomento da cultura da Pitaya; um 
contrato com a Cooperativa Agro-
pecuária dos Pescadores da Me-
sorregião do Amazonas (Coopeixe) 
para renovação da administração 
de dois frigoríficos de pescado no 
Alto Solimões, um situado em Ta-
batinga e outro em Santo Antônio 
do Içá; e um acordo de cooperação 
técnica entre a Adaf e o Conselho 
Regional de Medicina Veterinária do 
Amazonas (CRMV-AM) para reali-
zação de capacitação para médicos 
veterinários
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Há registro de va-
cinação contra a 
Covid-19 do ex-
-presidente Jair 

Bolsonaro (PL), afirmou Vi-
nícius de Carvalho, ministro 
da Controladoria-Geral da 
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Controladoria 
apura se houve 
adulteração na 
carteira de vacinação 
do ex-presidente. 
Dose teria sido 
aplicada no dia 19 de 
julho de 2021

Ministro do CGU diz que há registro 
de vacina em cartão de Bolsonaro

jair Bolsonaro (à esquerda) em evento de vacinação com  “Zé Gotinha” (à direita)

CÂMARA FEDERAL

Saullo Vianna defende ZFM durante anúncio  
de incentivos fiscais a empresas do PIM

Durante o anúncio de con-
cessão de incentivos fiscais 
à empresas da Zona Franca 
de Manaus (ZFM), na sede 
da Federação das Indús-
trias do Amazonas (Fieam), 
o deputado federal Saullo 
Vianna (União Brasil) reafir-
mou, nesta sexta-feira (17), o 
compromisso com o modelo 
econômico.

Na sede da Fieam, o gover-
nador Wilson Lima assinou 
decretos para concessão de 
incentivos fiscais a 64 em-
presas do Polo Industrial de 
Manaus (PIM). A previsão é 
de que 2 mil novos postos 
de trabalho sejam criados.

Apesar da projeção fa-
vorável com essa iniciativa, 
a Reforma Tributária e a 

preocupação com o futuro 
da Zona Franca de Manaus 
foram o centro dos debates 
entre os presentes. Saullo 
Vianna, que é um dos 12 
membros do Grupo de Tra-
balho da Câmara Federal, 
criado para analisar a PEC 
45/2019, adiantou que o 
principal objetivo é fazer 
com que o Congresso Nacio-
nal entenda que o modelo 
Zona Franca é importante 
não apenas para o Amazo-
nas, mas  para todo o país.

“Essa discussão da Re-
forma Tributária, da forma 
como está hoje, fere de mor-
te a Zona Franca de Ma-
naus. Por isso, nosso papel 
é de defender, no Congres-
so Nacional, a permanência 

dos incentivos fiscais que 
temos no Polo Industrial. As 
excepcionalidades do PIM 
precisam ser mantidas, para, 
assim, assegurarmos os em-
pregos e, principalmente, a 
floresta em pé”, ressaltou 
Saullo.

O presidente da Fieam, 
Antonio Silva, aproveitou a 
oportunidade para dizer que 
o Amazonas precisa ter um 
discurso único em defesa 
das vantagens competiti-
vas do Polo Industrial de 
Manaus, asseguradas na 
Constituição Federal. “To-
dos precisam ser ouvidos; 
e, a partir disso, temos que 
construir uma linha única 
para defender os incentivos 
que temos aqui.”

União (CGU), em entrevista 
à CNN na última semana. 

Carvalho confirmou a 
existência de uma troca 
de ofícios entre a CGU 
e o Ministério da Saúde 
questionando se Bolso-
naro teria recebido uma 
dose da vacina Janssen 
no dia 19 de julho de 2021. 

“Esse registro existe. 
Pelo menos pelo que a 
gente sabe das informa-
ções. Se isso está em um 
ofício da CGU, a CGU não 
faz uma pergunta à toa. Se 
esse registro está em um 
ofício da CGU, eu não tenho 
como negar”, pontuou.

 Agora, a Controladoria 
investiga se esse regis-
tro foi adulterado ou não. 
Assim, apenas com o re-
gistro, não é possível con-
firmar se Jair Bolsonaro 
efetivamente se vacinou 
contra o coronavírus.

O jornal “O Estado de 
S. Paulo” noticiou ante-
riormente a existência do 
registro, que foi confirma-
do por Raquel Landim, da 
CNN. Os dados indicam 
que a possível vacinação 
teria acontecido no bairro 
de Perus, na cidade de 
São Paulo.

O ministro explicou que, 
a partir de uma denúncia 
realizada no ano passado 
de que haveria adultera-
ção, foi aberta investiga-
ção sobre o assunto no dia 
30 de dezembro.

“Se há anotações no car-
tão de vacina dele [Bolso-
naro], do DataSUS, de que 
ele se vacinou e se houver 
uma inserção indevida de 
anotações sobre a vacina 
dele, seja no sentido de 
colocar informações de 
que ele se vacinou ou de 
retirar informações re-
lativas à sua vacinação, 
nossa expectativa é que, 
com a apuração, a gente 
descubra se isso aconte-
ceu”, destacou.

CGU investiga Pazuello
A CGU (Controladoria-

-Geral da União) decidiu 
retirar o sigilo de 100 anos 
sobre o processo no Exér-
cito que investiga a con-
duta do general da reserva 

e ex-ministro da Saúde 
Eduardo Pazuello, atual-
mente deputado federal 
do Rio, eleito pelo PL.

A pasta determinou ain-
da que as informações so-
bre o procedimento admi-
nistrativo sejam liberadas 
em até dez dias.

O processo apura a ida 
do ex-ministro a um ato 
político em 2021, ao lado do 
então presidente Jair Bol-
sonaro (PL), no Rio de Ja-
neiro. À época, Pazuello era 
general da ativa do Exército. 
Segundo o regulamento do 
Exército, a participação de 
um militar da ativa em ato 
político é proibida.

Durante o governo Bol-
sonaro, o então coman-
dante do Exército, general 
Paulo Sérgio, decidiu ab-
solver Pazuello e o pro-
cesso foi arquivado.

Em nota, o Centro de 
Comunicação do Exército 
justificou que o coman-
dante da Força “analisou 
e acolheu os argumentos 
apresentados por escrito 
e sustentados oralmen-
te pelo referido oficial-
-general”.

A assessoria de Pazuello 
disse que “o processo dis-
ciplinar do Exército obe-
dece a um rito processual 
próprio e cabe ao Exército 
se pronunciar a respeito. 
Por conta disso, o deputa-
do não irá se pronunciar”.

Reanálise do processo
O sigilo decretado no 

processo ignorou o pa-
recer de uma servidora 
da CGU que opinou pelo 
acesso à documentação. 
A controladoria fez uma 
reanálise do caso.

O acesso a esse tipo de 
documentação tinha um 
entendimento tão pací-
fico dentro da CGU que 
existia até um enunciado 
sobre a matéria de nú-
mero 14 e do ano de 2016.

“Enunciado CGU 14/2016: 
Os procedimentos discipli-
nares têm acesso restrito 
para terceiros até o julga-
mento”, diz o texto. Nos 
demais casos, após o julga-
mento, não existe motivo 
para sigilo.
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Desigualdade de gênero persiste 
na Aleam, CMM e Câmara Federal

A desigualdade de gênero 
na política é uma rea-
lidade nos espaços de 
decisão de poder no 

Amazonas. Em sua maioria, o 
número de mulheres nas cadei-
ras é inferior em comparação à 
quantidade de homens; já, em 
outros, não há representantes 
femininas, como na bancada fe-
deral do Amazonas.

Na Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), apesar do 
crescimento de representantes 
femininas, o número ainda é pe-
queno, enquanto que, na Câmara 
municipal de Manaus (CMM), a 
presença feminina chega a ser 
proporcionalmente ainda me-
nor.

Conforme os dados do Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) cerca de 1,64 
milhão de amazonenses são mu-
lheres (50,2%) e 1,63 milhão são 
homens (49,8%). Mesmo sendo 
mais metade da população do 
Amazonas, as mulheres são sub-
-representadas na política.

Como resultado, o planeja-
mento de políticas públicas vol-
tadas para essa população aca-
ba sendo pouco desenvolvido, 
propiciando a permanência de 
problemas, como a violência de 
gênero e a falta de oportunidade 
no mercado de trabalho.

“Uma das consequências é 
deixar de fora as pautas rele-
vantes para este público, que 
são a maioria da população e o 
maior percentual do eleitorado. 
Além disso, grande parte das 
mulheres de renda mais baixas 
são chefes de família e cuidam 
dos filhos sem a presença o com-
panheiro”, afirmou a integrante 
do Comitê de Combate à Cor-
rupção e do grupo de combate 
à violência política de gênero  
Michele Aracaty.

Aleam
Na Assembleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam), apenas cin-
co mulheres foram eleitas para 
assumir o cargo de deputada es-

DIVULGAÇÃO

 A desigualdade 
de gênero na 
política é uma 
realidade nos 
espaços de 
decisão de poder 
no Amazonas
 

A presença das mulheres 
no espaço público tem 

quebrado preconceitos e 
promovido mudanças.

 Ser mulher na Aleam 
faz diferença. É uma 

responsabilidade muito 
grande.

Avançamos muito. Até 
algumas legislaturas 

tínhamos apenas uma 
mulher no Parlamento.

tadual: Débora Menezes (União 
Brasil), Alessandra Campêlo 
(PSC), Joana Darc (União Brasil), 
Mayara Pinheiro (Republicanos) 
e Mayra Dias (Avante). Elas re-
presentam 20% dos integrantes 
da casa, de um total de 24 par-
lamentares.

O baixo índice de mulheres é o 
mesmo da 19ª legislatura (2019-
2023), com cinco representan-
tes femininas na Casa. Nesse 
período legislativo, houve um 
aumento de deputadas na Ale-
am, em comparação com a legis-
latura anterior, em que apenas 
uma mulher assumiu mandato 
em 2015. Mesmo assim, na última 
eleição, em 2022, o número re-
duzido de mulheres eleitas para 
assumir um cargo na Aleam se 
manteve constante.

Levantamento realizado pelo 
EM TEMPO mostra que o Ama-
zonas é o 4º entre os estados 
da Amazônia Legal com o me-
nor número de parlamentares 
mulheres na composição atual 
da Assembleia Legislativa, com 
cinco deputadas.

Também estão empatados 
com o Amazonas os Estados de 
Roraima e Rondônia. O Amazo-
nas fica atrás do Mato Grosso (1), 
Tocantins (3) e Acre (4).

Conforme a deputada estadual 
Mayara Pinheiro, o meio político 
sempre foi cercado por homens, 
sendo essencial enfatizar a im-
portância da representatividade 
feminina. Nesse sentido, ressal-
tou que “ser mulher na Aleam faz 
diferença”, pois consegue ser a 
voz para a mulher amazonense. 
“É uma responsabilidade muito 
grande”.

A deputada compreende que 
muitas vezes a mulher tem seu 
poder de opinião cerceado, algo 
que impossibilita a contribuição 
para o bem comum. “Sendo mi-
noria, conseguimos tanto des-
taque com nosso trabalho, e se 
fossemos mais? Acredito que 
seríamos imbatíveis”.

Já a deputada estadual de 
primeiro mandato Mayra Dias 
pontuou ao EM TEMPO que o 
número de deputadas na Aleam 
ainda é pequeno, mas considera 
que pode ser um momento de 
avanço. “Na atual conjuntura, 
acredito que avançamos muito, 
por exemplo, até algumas legis-
laturas tínhamos apenas uma 
mulher no Parlamento, hoje 
temos uma bancada feminina 
atuante e presente”, disse.  

Também defende que quanto 
mais mulheres atuarem na polí-

tica, mais a população feminina 
será contemplada. “A mulher 
participa de forma ativa e sai da 
posição de apenas eleitora e ga-
nha protagonismo ocupando os 
espaços que são seus por direito. 
A mulher precisa ser encorajada 
a tomar essa decisão, e o nosso 
trabalho está fazendo isso”.

CMM
O cenário de sub-represen-

tação de mulheres em espaços 
políticos também se repete na 
Câmara Municipal de Manaus. 
A composição de vagas na Casa 
Legislativa Municipal é ainda 
maior com 41 cadeiras. Nesse 
sentido, era de se esperar um 
número significativo de cargos 
ocupados por mulheres em 
relação à Aleam, que possui 
metade do número de vagas.

No entanto, o índice de mu-
lheres é ainda menor: apenas 
quatro mulheres ocupam ca-
deira na CMM: as vereadoras 
Glória Carrate (PL), Professo-
ra Jacqueline (União Brasil), 
Thaysa Lippy (Progressistas) e 
Yomara Lins (PRTB), eleitas em 
2020.

Desde as eleições municipais 
de 2012, a CMM apresenta uma 
queda no número de mulheres. 
Enquanto que em 2008, seis 
mulheres foram eleitas para 
exercer o cargo; em 2012, foram 
escolhidas apenas cinco repre-

sentantes. Já em 2016, quatro 
mulheres assumiram  cadeira 
na Câmara de Manaus.

Ao todo, nas últimas quatro 
eleições, a CMM contou com 
12 figuras femininas: Glória 
Carrate, Professora Jacqueli-
ne, Thaysa Lippy, Yomara Lins, 
Joana Darc, Socorro Sampaio, 
Rosi Matos, Vilma Queiroz, Cida 
Gurgel, Lúcia Antony, Marise 
Mendes e Vilma Queiroz.

A primeira vereadora eleita 
na Câmara de Manaus foi Léa 
Alencar Antony, em 1964. Após 
quase 60 anos desde que as-
sumiu o cargo no Parlamento, 
apenas 31 mulheres ocuparam 
a CMM.

Para a vice-presidente da 
CMM, a vereadora Yomara Lins, 
é importante a mulher ocupar o 
espaço político para “garantir a 
plena representação da popu-
lação brasileira na política de 
forma consciente”.

“Os dados nos mostram o 
quanto as mulheres ainda es-
tão afastadas dos processos 
decisórios no país. O papel da 
mulher tende a crescer nos 
espaços políticos. A presença 
das mulheres no espaço público 
tem quebrado preconceitos e 
promovido mudanças nas re-
lações domésticas e sociais. É 
dessa forma que entendo que 
as mulheres têm uma impor-
tante contribuição para dar à 
política”, afirmou.

Também ressaltou que a luta 
pela igualdade de gênero na 
política não é recente, mas é 
resultado de um trabalho in-
tenso de outras mulheres, as 
quais “se dedicaram e se de-
dicam com afinco pelo direito 
à representatividade política”.

A Vereadora Professora Jac-
queline ressaltou ao EM TEMPO 
que ser uma das quatro mulhe-
res na CMM faz com que ela 
trabalhe na busca pelo aumen-
to no número de representati-
vidade feminina nos próximos 
pleitos.

Para ela o baixo índice de 
representantes femininas na 
política reflete na ausência de 
políticas públicas para as mu-
lheres, “como a saúde, educa-
ção, emprego, habitação, assis-
tência social entre vários outros 
direitos”.

“A igualdade entre homens e 
mulheres é apenas no papel, 
mas na prática sabemos que 
a realidade é outra. Quando 
não estamos na política, nosso 
espaço de poder e decisões 

são ocupados pelos homens. As 
mulheres na política têm voz, e 
a voz feminina no parlamento 
ecoa muito mais, então a mu-
lher na política é importante, 
pois ela dá visibilidade as pautas 
femininas”, disse.

Bancada federal do AM
No âmbito nacional, a desi-

gualdade de gênero na política é 
ainda mais latente. Apenas três 
mulheres integraram a bancada 
federal do Amazonas.

Nas eleições de 2022, ne-
nhuma mulher foi eleita para 
o Senado e para a Câmara dos 
Deputados pelo Amazonas. A 
última representante feminina 
a ocupar um cargo no Congresso 
Nacional foi a deputada federal 
Conceição Sampaio, eleita em 
2015.

Vanessa Grazziotin foi uma 
das poucas vozes femininas 
a representar o Amazonas na 
Câmara, sendo eleita três ve-
zes como deputada federal em 
1998, 2002 e 2006. Também foi 
a única a mulher na história do 
Amazonas que foi eleita como 
senadora, cargo que ocupou de 
2011 até 2019.

Outra representante femi-
nina que compôs a banca-
da federal do Amazonas foi 
Rebeca Garcia. Ela foi eleita 
em 2006 e em 2015 como  
deputada federal.

Mayra Dias (Avante)
Deputada Estadual

Mayara Pinheiro (Republicanos)
Deputada Estadual 

Yomara Lins (PRTB)
Vice-presidente da CMM

Gabriela Brasil
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Eleito em 2020 como vere-
ador de Manaus, Eduar-
do Assis (Avante) obteve 
5.087 votos. Desde então, 

já foi o vice-presidente da 4ª 
Comissão de Educação (Comed) 
e agora atua como presidente 19ª 
Comissão de Defesa do Consumi-
dor (COMDEC). Ao EM TEMPO, o 
parlamentar contou como será a 
atuação da Comdec no segundo 
biênio e explicou por quais razões 
decidiu deixar a vice-liderança 
da base do prefeito de Manaus, 
David Almeida. Como político de 
situação, ressaltou que o mais 
importante é provocar o Poder 
Público a agir por meio de re-
querimentos: “O tom do discurso 
pode ser de uma cobrança mais 
ferrenha, caso alguém seja ‘de 
oposição’. Eu prefiro agir do que 
discursar”.

Manoel Eduardo dos Santos As-
sis é natural de Manaus e nasceu 
no dia 6 de julho de 1981. Formado 
em Direito, passou a atuar na 
política em 2020 ao assumir o 
primeiro mandato como vereador 
de Manaus. Em 2022, disputou as 
eleições para deputado estadual, 
mas não conseguiu se eleger.

EM TEMPO – O senhor foi eleito 
o presidente da 19ª Comissão de 
Defesa do Consumidor (COMDEC) 
da Câmara Municipal de Manaus. 
Como o senhor pretende traba-
lhar para garantir os direitos dos 
consumidores da cidade? Quais 
serão as principais linhas de atu-
ação da Comissão?

Eduardo Assis – No biênio 2021-
2022, atuei como vice-presidente 
da Comissão de Defesa do Con-
sumidor, e agora, como Presiden-
te, continuarei implementando 
o mesmo procedimento: o povo 
quer resultados práticos para os 
seus problemas, seja a conclu-
são adequada de um serviço da 
concessionária de água e esgoto, 
que deixa danos na calçada e no 
asfaltamento, seja uma audiência 
de conciliação para negociar um 
débito com um banco.

O papel da comissão é receber 
as denúncias e agir, seja fiscali-
zando e notificando, seja promo-
vendo uma audiência de concilia-
ção administrativa. É continuar 
agindo, indo além do discurso. 
É assim que seguiremos promo-
vendo diferença na prática.

Como também sou advogado 
militante na área de direito do 
consumidor, com experiência em 
mais de 1.000 processos judiciais, 
ao longo dos anos de advocacia, 
ajudo passando orientações a 
respeito dos caminhos que po-
dem ser tomados administrativa 
ou judicialmente, para aqueles 
que vierem suportar violação ao 
seu direito de consumidor e até a 
sua imagem, dependendo do caso

ET – Todos os anos, durante o 
período de fortes chuvas, a popu-
lação de Manaus sofre com inun-
dações em diversos bairros da 
cidade. Como é possível resolver 
esse problema, que é constante 
nos primeiros meses do ano? A 
CMM já discute resoluções efe-
tivas frente a essa realidade?

Ao EM TEMPO, 
parlamentar contou 
como será atuação da 
Comdec e por quais 
razões deixou a vice-
liderança da base da 
prefeitura

‘Eu prefiro agir do que discursar’, 
afirma vereador Eduardo Assis

Vereador entende que políticos precisam estar mais próximos da população e acredita na ação da Câmara de Municipal em prol da capital amazonense
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Eduardo Assis – A cidade cres-
ceu de maneira muito rápida e 
sem planejamento urbano, sen-
do muitos bairros provenientes 
de invasões, além de a estrutura 
de drenagem e vazão das águas 
construídas na época ter se mos-
trado insuficiente para suportar 
tantos metros cúbicos de água. 
Ressalta-se, ainda, as mudanças 
climáticas, que contribuem mui-
to com o aumento das chuvas, 
por esse motivo nossa cidade tem 
sofrido com inundações.

Porém a prefeitura, através da 
SEMINF, vem diariamente reali-
zando obras de substituições de 
tubulações antigas, que eram de 
menor vazão por metro cúbico, 
para o tamanho adequado para 
a realidade atual, além de cons-
truir mais redes de drenagens em 
bairros onde nunca teve. Quem 
vive nessas áreas ou acompanha 
pelas redes sociais vem perce-
bendo que o trabalho da prefei-
tura não para.

Manaus tem no prefeito David 
alguém disposto a resolver o le-
gado de problemas que as ges-
tões anteriores deixaram. No ano 
passado e neste, pude acompa-
nhar serviços complexos, como 
as obras de contenção no Igarapé 
do Passarinho e na Colônia Santo 
Antônio. Não se pode resolver 
tudo em apenas dois anos, mas o 
que temos condições de fazer, eu, 
como vereador, sempre atuarei 
para que seja feito. Acredito que 
resolveremos, um por um, todos 
esses problemas.

ET – Na semana passada, o 
senhor deixou a vice-liderança 
do prefeito David Almeida na 
CMM e destacou que possui “ou-
tras missões dentro do partido”, 
o Avante. Quais seriam essas 
missões?

Eduardo Assis – Além da Co-
missão de Defesa do Consumi-
dor, estou como vice-presidente 
de duas Comissões: a Comissão 
de Educação e a Comissão de 
Direitos Humanos. Já estamos 
atuando para garantir as refor-
mas que algumas escolas pre-
cisam. Algumas reformas são 
tão grandes, que considero que 
são praticamente reconstruções, 
como a Escola Paulo César da Sil-
va Nonato, na comunidade Nova 
Esperança do Tiú, que passará 
dos 20 alunos que antigamente 
permitiria ter para uma estrutura 
capaz de receber quase 400 alu-
nos. Essa é só uma das missões. 
Há muito a ser feito por Manaus, 
e precisamos de homens de ação. 

Eu me coloquei à disposição da 
população e fui eleito para agir, 
e é isso que quero continuar fa-
zendo, transformando promes-
sas em resultados práticos.

ET – Sobre a relação da CMM 
com a prefeitura, como o senhor 
observa a base do prefeito den-
tro da Casa Legislativa? Há um 
bom diálogo entre os poderes 
Executivo e Legislativo? Qual 
a importância de uma relação 
harmoniosa e ao mesmo tempo 
independente entre os poderes?

Eduardo Assis – Sou apoiador 
do Prefeito David porque acre-
dito que ele age para solucionar 
os problemas. O que a população 
espera, seja você um político de 
“oposição” ou “de situação”, é 
que elabore o Requerimento ne-
cessário para provocar o Poder 
Público a agir. O tom do discur-
so pode ser de uma cobrança 
mais ferrenha, caso alguém seja 
“de oposição”. Eu prefiro agir do 
que discursar. O diálogo é muito 
positivo em todos os grupos, e 
vejo um compromisso no que 
cada um acredita ser o melhor 
para a cidade. É isso que deve 
prevalecer.

ET – Desde a formação da Mesa 
Diretora, a CMM tem prometido 
ser mais próxima da população 
e de se estabelecer como “a 
Casa do Povo”. De que forma a 
Casa pretende cumprir com essa 
promessa?

Eduardo Assis – A Câmara Mu-
nicipal já é “A casa do Povo”. Eu 
estou lá. Não cabe à instituição, 
mas sim a cada vereador, indi-
vidualmente, agir e demonstrar 
isso. Mas, infelizmente, nem to-
dos fazem, e alguns que fazem, 
não divulgam. Isso deixa para a 
população a impressão de que os 
políticos estariam afastados do 
povo. Convivo com quem me ele-
geu não só na época de campa-
nha, mas durante todo o exercício 
do mandato. Enquanto políticos 
aparecerem somente na épo-
ca de eleição o povo continuará 
descrente.

ET – O senhor planeja se can-
didatar à reeleição no próximo 
ano ou planeja se preparar para 
outros cargos?

Eduardo Assis – Em 2022, re-
cebi 14.108 votos para deputado 
estadual. Estou como suplente. 
Pretendo, em 2022, concorrer 
à reeleição ao cargo de vere-
ador para dar continuidade ao 

para produzir mais e melhor, e 
não para ter presença em ses-
sões plenárias é o caminho que 
permitirá uma evolução na nossa 
representação política.

ET – Por fim, quais foram as 
principais ações que o senhor 
realizou nos últimos dois anos? 
Quais bandeiras e projetos serão 
seus focos?

Eduardo Assis – Nos últimos 
dois anos, fui capaz de protocolar 
centenas de proposituras, dentre 
elas estão os Projetos de Leis, 
Requerimentos e Indicações para 
a Prefeitura de Manaus, que na 
sua maioria já foram atendidos. 
Asfaltamento na rua, desentupi-
mento de bueiros, drenagem, es-
cola reformada, Unidade Básica 
de saúde nível 4. Avançamos nos 
pedidos e queremos fazer muito 
mais por nossa cidade, que muito 
precisa da atenção nós políticos.

trabalho que venho desenvol-
vendo. Foram milhares de re-
querimentos nesse período que 
foram protocolados e centenas 
de atendimentos. Quero e posso 
fazer mais.

ET – Qual balanço geral o se-
nhor faz dos últimos dois anos 
de atividades da CMM? Quais 
foram os êxitos da Casa e quais 
avanços ainda precisam ser re-
alizados nos anos 2023 e 2024?

Eduardo Assis – Cada vez mais 
população está envolvida com a 
política. Hoje cada vez mais ve-
mos pessoas que desafiam aque-
le estereótipo de não lembrar em 
quem votou. Meus apoiadores 
mantiveram o contato e a co-
brança durante os últimos 2 anos. 
Fui capaz de atender o que me 
foi pedido, e isso resultou num 
aumento do apoio que recebo 
nas ruas. Cobrar quem se elegeu 
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DIVULGAÇÃOMARCELY GOMES / SEMASC

Reunião com a Unicef amplia  
a assistência social em Manaus

Órgãos públicos em reunião com a Unicef

   Redação

Com propostas para prote-
ção social, a Prefeitura de 
Manaus, por meio da Secre-
taria Municipal da Mulher, 

Assistência Social e Cidadania 
(Semasc), participou, na sexta-
-feira (17), da reunião setorial da 
iniciativa #AgendaCidadeUnicef – 
Manaus, para apresentação dos 
planos de ação para o bairro Co-
lônia Antônio Aleixo.

A reunião foi realizada no Quality 
Hotel Manaus, no bairro Adria-
nópolis, Zona Centro-Sul, onde, 
além da Semasc, as secretarias 
municipais de Educação (Se-

med), Saúde (Semsa), Trabalho, 
Empreendedorismo e Inovação 
(Semtepi) e outras entidades do 
Estado apresentaram os planos 
de ação de suas respectivas áreas 
de abordagem.

Para fortalecer e ampliar a as-
sistência social no bairro Colônia 
Antônio Aleixo, que abriga 80% 
das crianças em situação de tra-
balho infantil da capital, foram 
apresentadas e determinadas 
metas para o fortalecimento de 
ações do Serviço de Proteção e 
Atendimento Integral à Família 
(Paif), do Serviço de Atendimento 
Especializado a Famílias e Indiví-
duos (Paefi) e da Cozinha Comu-
nitária da região, além da defesa 
e garantia de direitos por meio da 
ampliação dos serviços prestados 
pelos equipamentos da prefeitura 
e ações integradas com o Conse-
lho Tutelar. “A reunião de hoje é 
o resultado de uma caminhada 
que temos feito trabalhando uma 
série de agendas setoriais, traba-
lhando com a educação, com a 

     

O bairro escolhido, 
Colônia Antônio 
Aleixo, abriga 80% das 
crianças em situação 
de trabalho infantil na 
capital

SAÚDE

Programa ajuda pacientes com sequelas 
da Covid-19 a melhorar qualidade de vida

MAURO NETO/FAAR

Referência internacional, 
o +RespirAR permite que 
pacientes com sequelas da 
Covid-19 retomem qualida-
de de vida. Lançado pelo 
Governo do Amazonas e 
coordenado pela Fundação 
Amazonas de Alto Rendi-
mento (Faar), o programa 
tem mudado a vida de pa-
cientes, ou que tenham so-
frido distúrbios ortopédicos 
e trabalha também a reabi-
litação para questões neu-
rológicas leves.

“Graças ao governador 
Wilson Lima, hoje, o +Res-
pirAR é um Programa de Es-
tado, reconhecido pela Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS). Estamos trabalhan-
do para desenvolver o nosso 

estado por meio de políticas 
públicas para oferecer sem-
pre os melhores serviços 
para sociedade”, declarou o 
diretor-presidente da Faar, 
Jorge Oliveira. 

Com 5 meses de tratamen-
to no núcleo do +RespirAR 
no Centro de Convivência 
da Família Magdalena Arce 
Daou, a paciente Dayse Ma-
ria de Freitas, que possui 
paralisia cerebral espástica, 
conta com orgulho a impor-
tância do programa para sua 
reabilitação no corpo e na 
mente.

“Desde o início do meu 
tratamento fui bem atendi-
da e acolhida por todos os 
profissionais. Hoje, eu tenho 
mais força no corpo e equilí-

brio por conta do tratamento 
na fisioterapia, além disso, 
fiz novas amizades, consi-
go me relacionar melhor e 
todo o processo me ajuda 
emocionalmente também”, 
comentou Dayse Maria, de 
54 anos.

Iniciado na Vila Olímpica de 
Manaus, atualmente o pro-
grama governamental conta 
com um total de 10 núcleos 
de atendimentos espalhados 
pela capital amazonense.

“O principal propósito do 
+RespirAR, criado pelo Go-
verno do Estado, é trazer 
mais qualidade de vida aos 
pacientes. Aqui no Magdale-
na recebemos diversos diag-
nósticos e nosso trabalho 
por meio da fisioterapia e 
educação física é fazer com 
que essas pessoas possam 
desenvolver suas atividades 
diárias, tenham mais con-
fiança nas suas habilidades e 
funcionalidades”, ressaltou 
a fisioterapeuta Karolayne 
Souto.

saúde, a assistência e o sistema 
de garantia de direitos, trabalho, 
cultura, esporte e turismo, ali-
nhando os planos estabelecidos 
pelos setores presentes e con-
solidando isso tudo em um plano 
maior e definitivo para o bairro”, 
explicou a subsecretária de Polí-
ticas Afirmativas Para Mulheres e 
de Direitos Humanos, Graça Prola, 
da Semasc.

O lançamento das ações de-
correntes do plano de ação está 
previsto para março deste ano, 
com as atividades da #AgendaCi-
dadeUnicef sendo realizadas até o 
ano de 2024 na cidade de Manaus. 
A iniciativa também é executada 
em outras sete capitais brasileiras 
(Belém, Fortaleza, Recife, Rio de 
Janeiro, Salvador, São Luís e São 
Paulo). 

#AgendaCidadeUnicef
A #AgendaCidadeUnicef é uma 

iniciativa do Fundo das Nações 
Unidas para a Infância (Unicef), 
em parceria com prefeituras mu-

nicipais de oito grandes centros 
urbanos brasileiros, para promo-
ver direitos e oportunidades das 
crianças e dos adolescentes mais 
vulneráveis, contribuindo com a 
prevenção de violências em sua 
vida.

Desde o ano passado, a 
#AgendaCidadeUnicef vem 
desenvolvendo caminhos 
para a garantia de direitos 
e oportunidades para crian-
ças e adolescentes por meio 
de estratégias integradas 
que ajudam a reduzir e 
prevenir violências no 
seu dia a dia, integran-
do metodologias de  
diferentes áreas 
(Educação, Saúde, 
Proteção, Inclusão 
Socioprodutiva) e 
promovendo a mo-
bilização social e o 
monitoramento de 
indicadores relaciona-
dos à área da infância e  
da adolescência.
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Estudo sobre prevenção do 
câncer de colo de útero no AM
O objetivo é validar 
alternativas para a 
prevenção do câncer 
de colo de útero

Laís Pompeu/FCecon

Procurando validar alterna-
tivas e ferramentas inova-
doras para a prevenção do 
câncer de colo de útero, uma 

pesquisa realizada no Amazonas 
coordenada pela Fundação Cen-
tro de Controle de Oncologia do 
Estado do Amazonas (FCecon) foi 
uma das escolhidas para o Portfólio 
de Investimentos e Resultados de 
Pesquisas do Amazonas, lançado 
pelo Governo do Amazonas em 
janeiro.

O documento traz 50 projetos 
que representam um recorte do 
amplo número de pesquisas finali-
zadas com recursos e incentivo da 
Fundação de Amparo à Pesquisa do 
Estado do Amazonas (Fapeam), no 
período de 2020 a 2022. O acervo 
está disponível no site da institui-
ção em www.fapeam.am.gov.br.

O estudo “Inovação em tecnolo-
gias para prevenção do câncer de 
colo de útero” faz parte do dou-
torado da professora da Universi-
dade Federal do Amazonas (Ufam) 
Suzana Nunes e é coordenado pela 
diretora de Ensino e Pesquisa (DEP) 
da FCecon, Kátia Luz Torres.

O objetivo é validar alternativas 
e ferramentas inovadoras para a 
prevenção do câncer de colo de 
útero, que permitam a expansão da 
cobertura e detecção da presença 
de marcadores associados a lesões 
precursoras desse câncer.

O projeto é financiado pelo Pro-
grama de Pesquisa para o SUS (PP-
SUS), do Ministério da Saúde/Decit, 
pelo Conselho Nacional de Desen-
volvimento Científico e Tecnológico 
(CNPq) e Fapeam. Na FCecon, o es-
tudo está inserido no Programa de 
Apoio à Iniciação Científica (Paic), 
pela estudante Joicy Oliveira. 

Autocoleta
Segundo Suzana Nunes, um dis-

positivo nacional de autocoleta 
de amostras cervicovaginais foi 
utilizado por mulheres da Comu-
nidade do Pau Rosa, localizada na 
área rural de Manaus.

“Essas amostras foram encami-
nhadas e analisadas no laboratório 
de biologia molecular da FCecon, 
para detecção de HPV (Papiloma-
vírus Humano) de alto risco para 
o câncer do colo do útero. Parti-
ciparam do estudo 304 mulheres 

entre 25 a 64 anos, moradoras 
da comunidade”, disse a dou-
toranda.

As coletas contaram com insti-
tuições parceiras, como agentes 
de saúde da Secretaria Munici-
pal de Saúde (Semsa Manaus), 
especialmente a equipe de Es-
tratégia Saúde da Família da 
Unidade Básica de Saúde (UBS) 
Rural do Pau Rosa, faculdades 
Fametro e Estácio, Instituto de 
Medicina Tropical de São Paulo 
(IMT/USP) e pesquisadores da 
FCecon. 

Rastreio
Segundo a doutoranda, a es-

tratégia de autocoleta consegue 
de fato alcançar as mulheres na 
faixa etária alvo de 25 a 64 anos, 
especialmente aquelas em áreas 
distantes e de difícil acesso. Por 
motivos culturais e religiosos, 
muitas não aderem à estratégia 
de rastreio por meio do exame 
citopatológico (Papanicolau) do 
colo do útero.

“Portanto, o estudo aponta que 

Redação

SEGURANÇA

Dez faixas implantadas em frente de escolas
DIVULGAÇÃO / IMMU

Faixa de pedestre em frente a escola

Dez faixas destinadas para travessia 
de pedestres foram implantadas  na 
frentes de escolas da comunidade Ouro 
Verde, no bairro Coroado, Zona Leste 
da cidade. A Prefeitura de Manaus, por 
meio do Instituto Municipal de Mobili-
dade Urbana (IMMU), entregou a  me-
dida para proporcionar mais segurança 
aos munícipes e  garante a visibilidade 
da sinalização aos motoristas que tran-
sitam pelo local.

“Além da faixa de segurança implan-
tada em frente às escolas, o IMMU 
também colocou placas verticais de 
advertência de travessia de escolares. 
Com a sinalização, os motoristas terão 
mais visibilidade da placa e devem obe-
decer à velocidade em frente às escolas, 
como determina o código de trânsito”, 
comentou Uarodi Guedes, diretor de 
engenharia do IMMU.

As escolas que receberam nova sina-
lização fazem parte da programação do 
departamento de Sinalização do IMMU 
e da melhoria da segurança viária nos 
bairros e comunidades de Manaus.

O IMMU reforça que, embora as pes-
soas tenham prioridade na travessia, 
cabe a elas também verificar algumas 
condições e cumprir seu papel com 
consciência.

“O pedestre, antes de realizar a tra-
vessia, tem que observar, verificar o 
fluxo de carros que estão passando na 
via, não atravessar mexendo no celular, 
os pais devem segurar as mãos das 
crianças ou o pulso, auxiliar idosos ou 
pessoas com dificuldade de mobilida-
de, tudo isso vai ajudar na redução de 
acidentes e juntos vamos fazer um 
trânsito mais humano e mais seguro”, 
finalizou Uarodi.

Pesquisadora realizadando 
testagem em amostra

Pesquisadoras responsáveis 
pelo estudo segurando livro

a estratégia de autocoleta para 
detecção do HPV de alto risco pode 
contribuir, de forma significativa, 
na prevenção do câncer de colo 
de útero, em mulheres em áreas 
de difícil acesso”, destaca Suzana 
Nunes.

Todos os laudos dos testes de 
HPV foram entregues à UBS para 
acompanhamento das mulheres. 

Relevância
Para Kátia Torres, a publicação 

da pesquisa no portfólio da Fape-
am mostra a relevância do estudo, 
na busca por novos métodos de 
rastreio e prevenção do câncer do 
colo do útero no Amazonas.

“Desenvolvemos este estudo 
com o apoio financeiro da Fape-
am e temos a felicidade de termos 
sido contemplados no portfólio. 
Reforça a importância dos estu-
dos acerca de novas estratégias 
de rastreio e triagem, baseadas 
em testes de HPV para o câncer 
de colo uterino, o mais incidente 
entre as mulheres do Amazonas”, 
disse Torres. 



Os SPAs e as UPAs 
atendem casos de 
urgência de baixa e 
média complexidade. 
Para casos graves, os 
seis prontos-socorros
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Atendimentos em pontos 
estratégicos no Carnaval

Desvile de carnaval 
no Sambódromo

Centro de Saúde 
no Amazonas

Ambulatórios instalados para atendimento

Agentes de saúde no 
Sambódromo

Redação

Durante as celebra-
ções de Carnaval, a 
Secretaria de Esta-
do de Saúde (SES-

-AM) irá manter o atendi-
mento nas 25 unidades de 
urgência e emergência em 
Manaus. As unidades fun-
cionarão normalmente em 
plantão de 24 horas, durante 
o ponto facultativo, entre a 
segunda-feira de Carnaval 
(20) e a Quarta-feira de Cin-
zas (22). 

Funcionarão os seis pron-
tos-socorros, as sete mater-
nidades, os nove Serviços de 
Pronto Atendimento (SPAs), 
as duas Unidades de Pronto 
Atendimento (UPAs) – Cam-
po Sales, no bairro Tarumã, 
zona oeste, e José Rodri-
gues, bairro Cidade Nova, 
Zona Norte. Além do serviço 
de emergência do Centro de 
Saúde Mental do Amazonas 
(Cesmam).

Os SPAs e as UPAs aten-
dem casos de urgência de 
baixa e média complexidade. 
Para casos graves, os seis 
prontos-socorros, sendo 
três adultos e três infantis, 
estarão em funcionamen-
to normal. O atendimento 
às grávidas também segui-
rá sem alterações nas sete 
maternidades do Estado.

No interior, todos os 61 mu-
nicípios possuem unidades 
hospitalares com atendi-
mento de urgência e emer-
gência funcionando diaria-
mente em regime de plantão 
24 horas. 

Atendimento ambulatorial
As unidades que atendem 

consultas agendadas, como 
Centros de Atenção Integral 
à Criança (Caics), Centros de 
Atenção à Melhor Idade (Cai-
mis) e Policlínicas retornam 
às atividades na quinta-feira 
(23). As agendas dessas uni-
dades são bloqueadas nos 
fins de semana, feriados e 
pontos facultativos, e não 
são marcados no Sistema de 
Regulação (Sisreg) serviços 
nesses dias. 

Fundações de saúde
Durante os pontos facul-

tativos e feriados, os hos-
pitais das fundações de 

saúde funcionarão apenas 
para casos de emergência 
e de internação, em plantão 
24 horas, com retorno dos 
atendimentos ambulatoriais 
e laboratoriais no dia 23 de 
fevereiro. 

Hemocentro
Durante os dias do feria-

do, não haverá atendimento 
ambulatorial e laboratorial. 
Os serviços de urgência e 
internação para os pacien-
tes do Hemoam funcionarão 
normalmente.

No sábado que antecede o 
Carnaval, a coleta de sangue 
funcionará das 7h às 18h, no 
domingo não funcionará, po-
rém retoma na segunda-feira 
(20), em horário normal, das 
7h às 18h. Na terça-feira (21), 
o setor da doação estará fe-
chado, mas, na Quarta-feira 
de Cinzas (22), os doadores 
podem procurar a fundação 
das 13h às 18h.

Os interessados em doar 
sangue podem comparecer 
à sede do Hemoam, locali-
zada na avenida Constantino 

Nery, 4.397, Chapada, Zona 
Centro-sul de Manaus. 

Ambulatórios durante desfiles
A SES-AM instalou ambu-

latórios para prestar suporte 
à assistência em saúde du-
rante os desfiles das escolas 
de samba de Manaus, nos 
dias 16, 17 e 18 de fevereiro, 
no Sambódromo. A estrutura 
conta com dois leitos e uma 
equipe multiprofissional de 
saúde, com médicos, enfer-
meiros e técnicos, para o 
atendimento aos foliões no 

local.
O secretário executivo de 

Assistência da Capital, Le-
andro Pimentel, explica que 
o espaço foi preparado para 
garantir a segurança e bem-
-estar dos foliões para aten-
der e prestar atendimento 
imediato a quem necessitar, 
evitando que situações de 
emergência se agravem.

“Como esses eventos cos-
tumam reunir um grande nú-
mero de pessoas, é comum 
que ocorram situações de 
emergência, especialmente 

em decorrência do consumo 
excessivo de álcool. Portan-
to, a instalação do ambula-
tório durante os eventos de 
Carnaval é uma medida mui-
to importante para a assis-
tência em saúde e segurança 
da população”, pontuou o 
secretário.

A ação está sendo realizada 
em parceria com a Fundação 
de Vigilância em Saúde do 
Amazonas – Dra. Rosemary 
Costa Pinto (FVS-RCP/AM), 
a Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa Manaus) e o 
Corpo de Bombeiros Militar 
do Amazonas (CBMAM).

O ambulatório tem capaci-
dade para atender pessoas 
com traumas leves, como 
cortes e quedas, mal-estar, 
tontura, desidratação, vômi-
tos e os que excedem no 
consumo do álcool e ne-
cessitam de atendimento  
médico.

Para eventos com maior 
gravidade, estarão de pron-
tidão uma Ambulância de 
Suporte Básico (USB) e ou-
tra ambulância de Unidade 
de Suporte Avançado (USA), 
em parceria com o Serviço 
de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu 192), com a 
finalidade de prestar socorro 
ao público em casos de ur-
gência e emergência. A uni-
dade de retaguarda é o Ser-
viço de Pronto Atendimento 
(SPA) Alvorada; e, para casos 
mais graves, os hospitais e 
prontos-socorros da capital.

Além dos desfiles das es-
colas de samba, a SES-AM 
prestará assistência a ou-
tros eventos carnavales-
cos, como o Concurso de 
Fantasia Adulto e Melhor 
Máscara, no domingo (19), 
no Centro Cultural Povos da 
Amazônia, e durante o Car-
naboi, no sábado e domingo 
(25 e 26), no Sambódromo 
de Manaus.
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Desafios para aprovar 
piso salarial da 
enfermagem

Manaus, sábado e domingo 18 e 19 de fevereiro de 2023

Pricila de Assis redacao@emtempo.com.br |

13Economia

quível para o Poder Público. Foram feitas 
as negociações e chegou-se a este valor 
com um reajuste anual. Contudo, quando 
a lei foi sancionada, o presidente vetou o 
artigo do reajuste da lei aprovada, e agora 
esse veto precisa ser derrubado pelo 
Congresso Nacional. Ainda não houve a 
sessão deliberativa, mas espera-se que 
haja essa derrubada após a execução do 
piso”, disse.

A enfermeira Vânia Ferreira, atuante no 
Hospital e Pronto Socorro 28 de Agosto, 
também não considera a quantia justa 
para a classe. 

“Esse valor precisa ser revisto futu-
ramente, e ainda precisamos continuar 
lutando pelas 30 horas semanais. Eu 
acredito que a medida possa ser aprova-
da logo, por conta da pressão de classe. 
Se não fosse isso, eles iriam protelar 
mais”, afirma.

Na análise do conselho, as mobilizações 
feitas existem para definir a destinação 
dos recursos para o pagamento do piso. 
Contudo, essa decisão ainda parte do  
âmbito nacional.

“Estamos com essa pressão pra que o 
governo e as prefeituras já comecem a 
pagar o piso. Porém hoje, especificamen-
te em Manaus, o governo e a prefeitura 
pagam, inclusive, além do piso proposto. A 
medida vai ser muito mais eficiente para 
as prefeituras onde tem profissionais 
de enfermagem que recebem R$2.300 
por 44 horas de jornada; e principal-
mente pra quem trabalha nas empresas  
privadas”, frisa.

A economista Denise Kassama também 
observou a necessidade de reajustar o 
orçamento do governo do Estado para 
contemplar a enfermagem, tendo em 
vista a problemática da terceirização da 
atividade em cooperativas, que acabam 
remunerando mal o profissional.

“Precisa haver um provisionamento 
nos orçamentos para que possa com-
portar esse piso e muito provavelmente 
um remanejamento no orçamento para o 
Estado ter condições de pagar. É evidente 
que o governador não tinha previsão 
orçamentária para esta MP, e agora ele 
vai ter que encaixar e poder honrar com 
esses profissionais, que são fundamen-
tais, uma categoria que trabalha pra 
salvar vidas e precisam ser valorizados”, 
completa.

Noir Miranda

A proposta de um piso salarial para 
os enfermeiros foi aprovada em 
maio de 2022 por 449 votos a 12. 
Apesar da aprovação, a aplicação 

está suspensa por decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF). Representantes lo-
cais, secretarias e o Conselho Regional de 
Enfermagem (COREN) comentam sobre os 
desafios e a importância desta medida para 
os enfermeiros do Amazonas.

O governo federal está articulando uma 
Medida Provisória (MP) para definir a ope-
racionalização e a aplicação em caráter de 
lei. Para o presidente do COREN, Sandro 
André, as mobilizações sociais articuladas 
pelo conselho mostraram bons resultados.

“O presidente da República reafirmou seu 
compromisso com o pagamento do piso 
durante evento na Bahia, o Ministério da 
saúde se reuniu com as lideranças da en-
fermagem, explicou sobre o andamento da 
medida provisória e publicou explicando os 
próximos passos sobre o piso. Tudo isso de 
ontem para hoje”, contou, referindo-se à 
última terça-feira (14).

O motivo desses embargos é explicado 
pela Secretaria Estadual de Saúde (SES). De 
acordo com a assessoria, a decisão precisa 
ser tomada pelo STF para a aplicação nos 
Estados.

“Caso o Supremo aprove nas três instân-
cias, o estatuto será revisto dentro de cada 
classe: servidor, terceirizado e particular. Se, 
por ordem nacional, for exigido pelo Supre-
mo que todos os Estados mudem, quando 
chegar a vez do Amazonas, ainda caberá ao 
governador analisar”, explica.

Inicialmente, conforme o PL original, o piso 
seria de R$7,315, valor proposto pelo autor, 
Fabiano Contarato (PT), senador do Espirito 
Santo. Após revisão, o aprovado é de R$ 
4.750 para enfermeiros, dos quais 70% desse 
valor vai para os técnicos em enfermagem 
e 50% para auxiliares e parteiras. 

Conforme a presidência do COREN, a 
quantia não é apropriada, porém era o 
realista para que o piso pudesse sair do 
projeto de Lei.

“Não teria como ser o valor original pro-
posto pelo Contarato, o qual a categoria 
considera ideal, porém era um valor inexe-

Com a articulação da 
Medida Provisória 
e aos embargos 
nos três poderes, 
representantes da 
classe local discutem 
sobre o que se esperar 
da lei aprovada Classe da Enfermagem em manifestação na praça da Policia 
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Procura por fantasias de 
Carnaval movimenta ateliês
Procura por acessórios 
para montar visual e 
curtir os tradicionais 
blocos de rua e bailinhos 
tem intensificado 
encomendas de fantasias

O pré-carnaval começou e o 
ateliê de costura ainda está 
cheio de encomendas a se-
rem concluídas. Após dois anos 

de restrições de circulação devido à 
pandemia, a festa mais popular do 
país retorna com intensidade para 
movimentar o setor de fantasias e o 
comércio na capital amazonense.

A pesquisa da Câmara de Dirigentes 
Lojistas de Manaus (CDL Manaus) para 
o Carnaval deste ano avalia um cresci-
mento de 3,5% nas vendas de produtos 
e serviços em relação ao ano de 2019, 
resultando em uma receita bruta de 
R$ 48 milhões. 

Ainda conforme a CDL Manaus, o 
ticket médio referente à disposição 
de consumo, levando em consideração 
compra com roupas e adereços antes 

Divukgação

Ray Sousa em seu ateliê de costura no bairro Novo Aleixo

Da Redação

Além das fantasias de personagens 
que estão em alta, Ray explicou que 
a tendência deste ano é muito brilho 
e colorido. 

“Saias de tule, tiaras, paetê, lurex, tule 
com glitter, esses adereços voltaram 
com tudo. É o que está na moda e o 
que estão pedindo muito. E o carnaval é 
isso, tem que ter várias cores e a festa 
pede essa mistura”, conclui. 

Postos de trabalhos temporários
De acordo com a vice-presidente da 

Fundação Municipal de Cultura, Turis-
mo e Evento (Manauscult), Oreni Braga, 
repasse financeiro de R$ 2.229.541,60 
para o desfile das escolas de samba, 
que alcança um público médio de mais 
de 65 mil pessoas. O investimento sig-
nifica aumento no volume financeiro 
da arrecadação de tributos como, por 
exemplo, o recolhimento do Imposto 
Sobre Serviços de Qualquer Natureza 
(ISS).

Oreni Braga explicou ainda que o 
recurso pago ao setor do samba mo-
vimenta mais de 20 mil postos de 
trabalhos temporários, sendo 4,5 mil 
trabalhos diretamente ligados às es-
colas.

“Além de uma bonita festa popular, 
o Carnaval também é responsável pela 
movimentação de alguns setores da 
economia, além do incremento nas 
vendas em comércios de ferragens, 
aço, madeira, tintas, tecidos, bebidas 
e alimentos”, disse. 

Ao todo, a Prefeitura de Manaus in-
jetou mais de R$ 6 milhões nas escolas 
de samba dos Grupos Especiais “A” e 
“B”, e 109 blocos de rua espalhados por 
todas as zonas da capital amazonen-
se, gerando movimentação na cadeia 
produtiva da cultura.

do carnaval, ingressos e consumo du-
rante as festas, tem previsão de apro-
ximadamente R$ 220 por manauara 
que vai curtir a folia.

A procura por acessórios para montar 
o visual e curtir os tradicionais blocos 
de rua e bailinhos tem intensificado 
as encomendas de fantasias no ateliê 
da costureira, Ray Sousa, localizado na 
rua Ibicaré, Novo Aleixo, Zona Norte 
de Manaus. 

“Este ano a expectativa está grande 
em relação a 2020, quando ocorreu 
o último carnaval. As pessoas estão 
animadas novamente para curtir as 
festas. Nessa semana que antecede 
o carnaval precisei suspender pedidos 
para dar conta da demanda e entregar 
um bom produto para meus clientes”, 
disse.

A empresária Amanda Cruz relatou 
que procurou os serviços da costureira 
para curtir a folia bem confortável. A 
fantasia de Branca de Neve foi um dos 
pedidos para aproveitar um tradicional 
baile na capital. 

“A festa que vou participar requer 
toda uma preparação, então pensei em 
usar algo sob medida e encomendei a 
roupa da personagem feita pelas mãos 
dona Ray, porque já conheço que o 
serviço dela é qualidade”, contou. 

Nos dois anos recentes, em virtude do 
aumento do desmatamento e tan-
tas outras questões que envolvem a 
Amazônia, tem-se discutido muito a 

respeito de iniciativas que contribuam para 
mitigar os problemas da região, e desenvolver 
soluções que sejam viáveis e sustentáveis 
é um desafio! Mas não foi pro pessoal da 
VSAcademy.

Fundada em 2020, a startup propõe o uso 
de modernas tecnologias, como o blockchain 
e o geoprocessamento, para acompanhar o 
plantio e o desenvolvimento de árvores em 
viveiros no Amazonas. A concepção do ne-
gócio é de Vicente Tino, engenheiro eletricis-
ta (UFAM), mestre em Automação Industrial 
(UFRJ) e doutorando em Lean Manufacturing 
(UMinho/Portugal).

Conforme Vicente, o interesse em trabalhar 
com a causa ambiental teve origem no seu 
doutorado e nas atividades práticas desen-
volvidas com seus alunos do IDAAM. Com isso, 
surgiu o “Tree Earth”, aplicativo que possibilita 
a conexão entre pessoas e empresas interes-
sadas em participar do plantio de árvores com 
famílias que administram viveiros (áreas de 
reflorestamento), gerando renda e desenvol-
vimento sustentável nessas comunidades. Na 
plataforma, disponível para Android, o compra-

dor pode acompanhar os cálculos de CO2 que 
foram amortizados, enviar cartões presentes e 
verificar os certificados de autenticidade das 
transações feitas.

Segundo Vicente, o uso do blockchain, meca-
nismo disponível em criptomoedas, aumenta a 
transparência do processo e valida a aquisição 
feita pelo usuário. “O grande diferencial da 
plataforma é a transparência e o registro no 
blockchain. No nosso caso, o certificado único 
de plantio registrado em blockchain permite 
criar um ativo verde que pode ser valorado 
pelo ato de plantio e ter seu valor aumentando 
à medida que a árvore cresce, um NFT Verde 
Viva”, afirma.

Além do blockchain, o georreferenciamento 
é um outro mecanismo utilizado pela startup 
para a identificação das árvores e a credibi-
lidade da operação. “O georreferenciamento 
de mudas nativas tem o objetivo de dar essa 
credibilidade da existência da árvore, claro 
que assim como um imóvel, com outras ca-
racterísticas (espécie, foto, local, viveiro, breve 
descrição) são necessárias para identificar de 
forma única a muda plantada e o blockchain 
passa a ser um cartório mundial acessível para 
verificação”, explica.

Em outra aplicação da VSAcademy, para 
desktops, o “Tree Analytics” fornece às em-

presas o monitoramento completo com a 
localização das árvores plantadas e a geração 
de relatórios categorizados por tempo, local, 
espécie e o resgate de CO2.

De acordo com dados fornecidos pela star-
tup, durante o ano de 2022, foram plantadas 
mais de 7,3 mil árvores em três viveiros e 7 
hectares de áreas degradadas foram recu-
peradas. Com nove empresas parceiras e 16 
famílias impactadas pelas ações do projeto, a 
iniciativa resgatou 2 toneladas de CO2.

Com capacidade para o plantio de 55 mil 
mudas nativas, Vicente afirma que as ações 
de recuperação da floresta feitas pela VSA-
cademy permitem que, efetivamente, sejam 
aplicados mecanismos para preservar a região 
amazônica e a geração de renda nas localida-
des atendidas.

Ao todo, a startup possui em seu catálogo 
220 espécies cadastradas. Na lista estão árvo-
res como Mogno, Ipê branco, Abiu, Mari-Mari, 
Açaí e Cedro Vermelho. A divisão dos lucros 
entre os entes participantes é feita de forma 
igualitária. Em média, obtém-se US$ 1,5 por 
muda plantada e registrada. Que tal comprar 
uma mudinha? 

Para conhecer o projeto é só acessar o link 
(https://vsacademy.com.br/). 

Conheça a startup amazonense que utiliza tecnologia para 
reflorestar o Amazonas e promove a sustentabilidade

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
Estão abertas as inscrições para empresas brasileiras 

participarem da FHA – Food & Be-verage 2023, que irá acon-
tecer em abril em Singapura. Podem participar empresas da 
indústria de alimentos e bebidas, comerciais exportadoras, 
tradings, entidades setoriais e cooperativas. A inscrição pode 
ser realizada até terça-feira (28/2) pelo link (https://bityli.
com/JPE9t). 

**********************************************

Acontece na terça-feira (28/2) a partir das 16h (horário de 
Brasília), o curso `Mentores da Amazônia – Formação rápida 
para mentores de negócios inovadores´. Podem participar 
professores, pesquisadores, empresários experientes e in-
vestidores ligados ao ecossiste-ma de empreendedorismo 
da Amazônia Legal ou que desejam se conectar à região. O 
evento será gratuito e online (Google Meet). As inscrições 
podem ser feitas através do link (https://bityli.com/I5Suu). 

**********************************************

O projeto do Instituto ELDORADO, em parceria com a 
Motorola e a Flextronics – conheci-do como Moto Acade-
my, voltado para capacitação de estudantes de graduação, 
pós-graduação e profissionais do setor, está com inscrição 
aberta até segunda-feira (27/2) para o curso de Tecnologias 
Android. A capacitação terá 180 horas e será presencial. 
Para in-formações e inscrição basta acessar ao endereço 
eletrônico (https://lnkd.in/deVmq3Ys). 

Empresas do PIM participan-
tes do Programa Jornada Ama-
zônia 4.0 finalizam 2ª fa-se de 
atividades

Com o discurso de reindus-
trialização, Geraldo Alckmin pre-
tende colocar a ZFM no centro 
da transformação do setor, que 
inclui modernização do parque 
industrial, avanço da Indús-tria 
4.0 e economia verde! E mesmo 
ainda sem a nomeação do pró-
ximo superintendente a ocupar 
a cadeira da Suframa, o vice-
-presidente – em praticamente 
40 dias de governo –  já participou 
de reuniões com 19 entidades 
de empresariados, mostrando a 
articulação e gás para colocar 
a indústria brasileira em outro 
nível! 

Enquanto isso, aqui em Ma-
naus, a Indústria 4.0 ganha novo 
reforço com o Programa Jor-
-nada Amazônia 4.0, que acaba 
de finalizar a 2ª fase de ativida-
des. A iniciativa, desenvolvi-da 
em conjunto entre o Instituto 
de Desenvolvimento Tecnológi-

co (INDT) e a Agência Bra-sileira 
de Desenvolvimento Industrial 
(ABDI), é composta por cinco 
etapas, que serão rea-lizadas a 
fim de proporcionar ganhos de 
eficiência, produtividade e quali-
dade para os pro-cessos produ-
tivos das empresas participantes. 
Como resultado, o projeto prevê 
ainda a redução nos custos de 
produção com as inovações im-
plementadas e a adequação à 
In-dústria 4.0. Ao todo, serão 15 
meses de imersão com as indús-
trias. Dentre as empresas par-
ticipantes, estão a Importadora 
Exportadora e Indústria Jimmy 
LTDA., Eternit da Ama-zônia In-
dústria de Fibrocimento Ltda. e 
Challenger da Amazônia. 

Loja da Starbucks cobra R$ 20 
mil por dois cafés 

Com cerca de 20 mil lojas es-
palhadas em diversos pontos 
do planeta, a Starbucks é um 
sucesso no ramo alimentício e 
mantém o título de maior rede de 
cafeteria do mundo. Seus famo-

sos cafés fazem sucesso desde 
1971, quando a empresa norte-
-americana começou a operar. 
Mas, por causa de um erro na 
cobrança de dois cafés em uma 
loja localizada na cidade de Tulsa, 
em Oklahoma (EUA), um casal e 
filhos puseram fim a uma viagem 
que nem havia começado!

O caso aconteceu em janeiro 
quando um casal tomou dois 
cafés, que custavam cerca de 
R$50, porém por um equívoco na 
cobrança o valor chegou a mais 
de R$ 20 mil. O erro só foi obser-
vado pelo casal quando o banco 
recusou uma compra em outro 
estabelecimento e, devido à bu-
rocracia para resolver a situação, 
o casal – que ficou sem crédito 
– teve que cancelar a viagem à 
Tailândia! O pior de tudo foi o re-
presentante da Starbucks dizer 
que a culpa pelo erro havia sido 
do casal, pois eles incluíram uma 
enorme gorjeta quando reali-zou 
o pedido. Misericórdia, será que o 
funcionário não se deu conta do 
absurdo? Tanto do valor cobrado 

quanto de não se retratar?

Xícara de café na Austrália 
custa R$ 730 

Já que o assunto é café e com 
esse tempinho europeu por aqui 
uma caneca cai muito bem, trago 
outra nota sobre o assunto só 
que dessa vez vem lá da Aus-
trália, mais especi-ficamente de 
Melbourne. Uma cafeteria local 
chamada Proud Mary decidiu 
inovar e ofe-recer uma experi-
ência inusitada e cara, por sinal. 
Trata-se de um café muito es-
pecial culti-vado nas terras de 
Chiriquí, no Panamá, conhecido 
como ̀Black Jaguar´. Apenas 450 
gramas desses grãos são vendi-
dos por nada menos do que US$ 
2 mil e a xícara custa R$ 730. 
Um apreciador do produto disse 
que o valor é uma pechincha se 
comparado com os preços de 
outras bebidas como o vinho ou 
chá. Então, se você estiver dando 
uma voltinha por Melbourne e 
quiser saborear a iguaria, fica a 
dica! É só preparar o bolso!
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A régua para medir o desempenho do 
governo Luiz Inácio Lula da Silva (PT) na 
área ambiental, em 2023, já está dada: a 
queda no atual índice de desmatamen-

to. O novo presidente do Ibama, Rodrigo Agos-
tinho, ainda aguarda a sua nomeação no Diário 
Oficial da União, mas trabalha nas repartições 
do órgão para fazer valer a meta que impôs a 
si mesmo: de cortar, pela metade, o volume do 
desmatamento ilegal registrado no ano passa-
do, na Amazônia e demais áreas do País.

Agostinho, que foi estagiário e voluntário do 
Ibama quando tinha 15 anos, em Bauru (SP), 
chega agora à presidência do órgão, com 44 
anos, escolhido pela ministra do Meio Ambien-
te e das Mudanças Climáticas (MMA), Marina 
Silva. Ex-deputado federal do PSB, por São 
Paulo, tem a missão de colocar em prática as 
políticas de um ministério que passou a ser 
acompanhado com lupa, dentro e fora do País.

Em entrevista ao Estadão, ele disse que o 
Ibama voltou a atuar, após anos de paralisa-
ção durante a gestão Jair Bolsonaro, mas é 
preciso recuperar a estrutura do órgão, que 
foi esvaziada. O Ibama já chegou a ter 2 mil 
fiscais em campo. Atualmente, conta com 
menos de 350 agentes pra fiscalizar o Brasil 
inteiro. Um novo concurso já foi pedido. “A 
gente tem meio Ibama hoje. Se você considerar 
todos os funcionários em atividade, são 2.900 
servidores. Temos apenas 53% de seu quadro 
total previsto. O governo Bolsonaro paralisou 
o Ibama, perseguiu os servidores, desmontou 
o órgão.”

As ações de combate ao crime do garimpo 
que assola a terra indígena Yanomami, em 
Rondônia, disse Agostinho, não têm prazo 
para acabar e incluirão, num próximo mo-
mento, medidas de recuperação de florestas 
degradadas. Na área de multas ambientais, foi 
montada uma força-tarefa para tentar impedir 
a prescrição de 130 mil autuações, que somam 
R$ 18 bilhões, um valor que supera com folga 
quatro anos do orçamento do MMA.

O trabalho de proteção e fiscalização am-
biental, disse o novo presidente do Ibama, deve 
contar não apenas com recursos da União, mas 
também do Fundo Amazônia e outros órgãos 
que voltaram a bater na porta do órgão, como 
o Banco Interamericano de Desenvolvimento 
(BID) e o Fundo Global para o Meio Ambiente, 
(GEF, na sigla em inglês), um dos maiores fi-
nanciadores de projetos ambientais do mundo.

Qual é a situação do Ibama que o senhor 
encontrou?

A verdade é que a gente tem meio Ibama 
hoje. Se você considerar todos os funcionários 
em atividade, são 2.900 servidores. Temos 
apenas 53% do quadro total previsto, mesmo 
sabendo que, no ano passado, houve uma 
decisão do Supremo Tribunal Federal, que 
obrigava o governo passado a fazer concurso. A 
gestão Bolsonaro paralisou o Ibama, perseguiu 
os servidores, desmontou o órgão. Estamos 
trabalhando agora para chamar quem não foi 
chamado, para fazer um novo concurso.

Quantos servidores devem ser contratados?
Ainda não temos um número fechado, mas 

se eu conseguir ampliar o quadro com cerca de 
500 servidores, já seria um alívio importante 
para nós.

Ainda neste ano?
Estamos tratando disso. Já enviamos um 

pedido ao Ministério da Gestão e da Inovação 
em Serviços Públicos. Vamos trabalhar para 
recompor o quadro. Não dá para o Brasil, que 
tem a maior biodiversidade do mundo, que tem 
metade de seu território com alguma cobertura 
vegetal, mesmo que degradada, não ter uma 
estrutura capaz de atender a tudo isso.

Haverá recursos?
Fizemos uma recomposição do orçamento, 

não podemos reclamar do orçamento agora. 
A área ambiental, como um todo, teve um 
aumento de R$ 550 milhões, um recurso que 
foi dividido em várias ações e programas do mi-
nistério. Para o Ibama, devemos ter um fôlego 
de aproximadamente R$ 100 milhões, é o que 

Ministro afirma que prioridade é reduzir pela metade 
desmatamento no primeiro ano do governo lula

Ibama tem como meta reduzir 
desmatamento

Amazônia é alvo de madeireiros e 
precisa de fiscalização do Ibama  

PCDF/DIVULGAÇÃO

vai permitir fazer planejamento, botar a equipe 
na rua, fazer operações, contratar helicópteros, 
tocar toda a logística e inteligência do órgão. 
Paralelamente, a gente está restabelecendo 
as relações internas.

O que isso significa?
Tem muito servidor aqui que foi vítima de 

assédio, de perseguição, humilhações. Temos 
de recuperar o ambiente interno e, ao mesmo 
tempo, recuperar nossa governança institucio-
nal com as outras entidades. Áreas estratégicas 
do Ibama foram desmontadas, notadamente, 
as áreas de fiscalização e de apuração de mul-
tas. O Ibama não conseguia mais dialogar com 
as outras instituições, porque a Funai também 
estava com o mesmo problema, a Polícia Fe-
deral lidava com bastante restrição, e a gente 
precisa trabalhar junto. Estamos hoje com 
mais de 100 policiais da Força Nacional dentro 
da terra Yanomami, por exemplo, apoiando 
nosso trabalho. Além disso, estamos revendo 
os despachos do antigo presidente (Eduardo 
Bim), as políticas que estavam acontecendo 
aqui dentro.

Houve recorde de desmatamento nos úl-
timos anos. O que esperar neste primeiro 
ano de governo Lula? Nossa meta principal é 
combater o desmatamento. O Ibama vai ser 
avaliado por isso e esta é a prioridade número 
um da ministra Marina Silva. Se a gente conse-
guir reduzir o desmatamento próximo de 50% 
neste primeiro ano, vai ser uma importante 
vitória. Se somarmos todas as áreas, foram 
quase 2 milhões de hectares desmatados no 
ano passado. É muita coisa. Pela primeira vez, a 
gente teve Cerrado e Amazônia com um índice 
muito próximo.

A meta é cortar o desmatamento pela me-
tade em relação ao ano passado?

É isso. Eu acho que é o que a gente precisa 
perseguir. Nós já perdemos 20% da floresta. 
Daquilo que sobra, 40% sofreram alguma de-
gradação. Precisamos botar um freio de arru-
mação nisso. Não quer dizer que proprietários 
não vão poder fazer desmatamento legal, mas 
o fato é que a floresta de pé tem que valer mais 
do que floresta do chão. Hoje, no Mato Grosso, 
o preço de uma área desmatada é o dobro de 
uma área com floresta. Não faz sentido, não 
pode continuar assim.

A gestão anterior do Ibama deixou de exe-
cutar um plano de ação previsto na terra 
indígena Yanomami. Por quê?

orque tudo estava praticamente parado aqui, 
porque havia apenas ações pontuais. As dire-
torias não faziam mais planejamento, você não 
tinha uma estratégia definida, desde coisas 
simples, como uma política de remoção de 
funcionários, até o enfrentamento desses de-
safios. O comando aéreo estava desmontado, 
as estratégias de trabalho estavam desmon-
tadas. Havia uma determinação judicial de agir 
na região, inclusive, que não foi cumprida. Em 
janeiro, começamos imediatamente a traba-
lhar nisso. Estamos na terra Yanomami sem 
data de saída. A pedido da ministra Marina 
Silva, também começamos a fazer um plano 
de restauração e de recuperação da área, que 
é outro problema que precisa ser enfrentado.

Em que fase está o trabalho na terra Ya-
nomami?

A primeira etapa foi estrangular a logística. 
Conseguimos o fechamento do espaço aéreo. 
Depois, atacamos quem vendia combustível 
ilegalmente, por exemplo, os suprimentos. 
Tinha empresa de Cubatão vendendo com-
bustível de aviação para o garimpo. Fizemos 
as barreiras, apreendemos muito combustível, 
armamento e alimentos. Agora, além da lim-
peza da área, estamos buscando os cabeças 
do crime.

Todas os garimpeiros estão sendo libera-
dos?

As pessoas estão sendo fichadas e libe-
radas, mas estamos colhendo depoimentos 
e muita informação útil, que está servindo 
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para operações como a que foi realizada nes-
ta semana pela Polícia Federal, indo atrás de 
quem financia o crime. É quem a gente quer 
pegar. Não trabalhamos com a perspectiva de 
sair logo da terra Yanomami. Vamos ficar na 
região e faremos operações em outras terras 
indígenas, também, em parceria com a Funai, 
a PF e a Força Nacional. Fora isso, temos um 
passivo enorme ambiental. Será um desafio 
grande para ser recuperado.

Como impedir que o garimpo retorne?
Vamos ter uma presença constante nessas 

áreas, as pessoas terão de se acostumar a ver 
os agentes do Ibama nestas cidades, na padaria, 
nas ruas. Vamos priorizar os municípios com 
maiores taxas de desmatamento. Não temos 
mais do que 30 municípios prioritários. Isso 
será definido pelo PPCDAm (Plano de Ação 
para Prevenção e Controle do Desmatamento 
na Amazônia Legal).
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Resgatados 11 dias após  
terremoto na Turquia 
Quase 44 mil 
pessoas morreram 
em consequência 
de terremotos na 
Turquia e Síria 

Homem resgatado (detalhe) perguntou 
sobre mãe e familiares 

Seu amigo soluça novamente: 
“Estou dirigindo. Estou indo até 
você. Irmão, estou indo.”

Avci então beija a mão do socor-
rista que está segurando o telefone 
e agradece. “Que Deus seja mil 
vezes feliz com você”, diz ele.

Koca, o ministro, disse que Avci 
e um segundo homem, Mehmet Ali 
Sakiroglu, 26, foram resgatados das 
ruínas de um hospital particular. 
Sakiroglu estava no hospital para 
um check-up quando o terremoto 
aconteceu, disse seu pai à CNN.

Os dois homens foram encontra-

dos quando uma equipe de resgate 
viu uma perna pendurada em uma 
pilha de escombros depois que um 
operador de máquina removeu os 
detritos da superfície.

Os homens foram levados para o 
hospital improvisado de Hatay para 
tratamento, disse o ministro da 
saúde. “Essas são histórias notáveis 
e as pessoas se levantam nessas 
situações”, disse ele.

O resgate dos dois homens se-
gue-se ao de um menino de 13 anos 
chamado Mustafa em Antakya, 
província de Hatay, na quarta-feira 

(15), 228 horas após o terremoto.
A sobrevivência de Musta-

fa foi “certamente um milagre”, 
disse o socorrista Özer Aydinli 
a Gupta em uma entrevista na  
quinta-feira.

Aydinli disse achar que seus com-
panheiros de resgate estavam “alu-
cinando” e presumiu que o menino 
“morreu com os olhos abertos”. Mas 
o menino gritou: “Irmão! Eu não 
sinto minhas pernas. Me salve!”.

Uma equipe de mais de 70 pes-
soas correu para ajudar.

“Mesmo agora, de vez em quan-

“Como estão minha mãe 
e todo mundo?”, per-
gunta o homem na 
maca, falando calma-

mente ao celular. Chorando de 
descrença, seu amigo responde: 
“Todos estão bem, todos estão 
esperando por você, estou indo  
até você”.

Esta foi a troca de emoções que 
se seguiu ao resgate de Musta-
fa Avci, de 33 anos, retirado dos 
escombros de um prédio desaba-
do na província de Hatay, no Sul 
da Turquia, 261 horas depois que 
um poderoso terremoto de mag-
nitude 7,8 atingiu a região em 6  
de fevereiro.

Nesta sexta-feira (17), o ministro 
da Saúde da Turquia, Fahrettin 
Koca, divulgou um vídeo mostran-
do o telefonema entre Avci e seu 
amigo, em um poderoso lembrete 
de que mesmo agora, 11 dias após 
o terremoto, ainda é possível en-
contrar sobreviventes contra todas 
as probabilidades.

O resgate de Avci na noite de 
quinta-feira (16), ocorreu quando 
o número de mortos na Turquia 
e na Síria aumentou para pelo 
menos 43.885 pessoas, segundo 
dados oficiais.

No vídeo, Avci pode ser vista 
usando um colar cervical e pa-
rece com os olhos arregalados e 
esperançosa enquanto pergunta: 
“Todos escaparam bem? Deixe-me 
ouvir suas vozes por um momento.”

AHMAD GHARABLI / AFP

Israel quer impedir Irã 
de obter armas nucleares

Israel disse, na sexta-feira (17), 
que “todos os meios possíveis” 
estão sobre a mesa para evitar 
que o Irã obtenha uma arma 
nuclear e exigiu que a comunida-
de internacional faça mais para 
impedir a proliferação de armas 
avançadas em Teerã.

As negociações para reviver o 
acordo nuclear de 2015 entre o 
Irã e as potências mundiais estão 
em um impasse desde setembro.

Estados ocidentais acusam o 
Irã de fazer exigências irracionais 
depois que todos os lados pare-
ciam estar se aproximando de um 
acordo, mas sem nenhum avanço 
à vista, o Irã continuou a desen-
volver seu programa nuclear.

O órgão de vigilância nuclear 
das Nações Unidas criticou este 
mês o Irã por fazer uma mudança 
não declarada na interconexão 
entre os dois grupos de máqui-
nas avançadas que enriquecem 
urânio com até 60% de pureza, 
próximo ao grau de armas, em 
sua fábrica de Fordow.

“Quando falamos em impedir o 
Irã de obter uma arma nuclear, 
devemos manter todos os meios 

possíveis – repito, todos os meios 
possíveis – sobre a mesa”, disse 
o ministro da Defesa de Israel, 
Yoav Gallant, falando em um 
evento ao lado de autoridades 
dos Estados Unidos, Emirados 
Árabes e Bahrein na Conferência 
de Segurança de Munique.

Yoav disse que o Irã está ex-
pandindo sua proliferação de 
armas avançadas para além da 
região, apesar de um embargo 
em andamento que inclui restri-
ções a mísseis e tecnologias re-
lacionadas que dura até outubro 
de 2023 e abrange a exportação 
e compra de sistemas militares 
avançados.

“O Irã está atualmente discu-
tindo a venda de armas avan-
çadas para nada menos que 
50 países diferentes”, disse ele, 
referindo-se a drones de com-
bate e munições guiadas com 
precisão e citando Belarus e 
Venezuela. “A comunidade in-
ternacional deve criar uma alter-
nativa efetiva ao embargo mori-
bundo – um mecanismo prático 
de dissuasão e consequências”, 
disse ele.

RIVALIDADE 

DIVULGAÇÃO

Estados Unidos está alerta por 
ameaça de hackers chineses

HOLOCAUSTO

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

16 Mundo

Uma funcionária de alto escalão 
do FBI alertou os secretários de 
estado dos Estados Unidos nesta 
semana, que os hackers chine-
ses representam uma “ameaça 
crescente”.

Ela também pontuou que os 
criminosos terem estado dispos-
tos a atacar a infraestrutura dos 
partidos políticos antes da eleição 
de 2022 pode indicar “uma ati-
vidade cibernética chinesa mais 
significativa contra os estados no 
próximo ano”.

Os hackers apoiados pelo Esta-
do chinês fazem parte de “um mar 
de coisas com as quais estamos 
preocupados”, disse Cynthia Kai-
ser, vice-diretora assistente da 
Divisão Cibernética do FBI, em 
uma conferência da Associação 
Nacional de Secretários de Estado 
em Washington.

Nas semanas anteriores às elei-
ções de meio de mandato de 
2022, os hackers chineses exa-
minaram os sistemas de TI dos 
partidos políticos dos EUA em 
um possível reconhecimento para 
hackers subsequentes, levando 

o FBI a informar os envolvidos, 
informou a CNN e o Washington 
Post anteriormente.

Não ficou claro se houve algum 
comprometimento com a ação, 
que pode ter sido o tipo de es-
pionagem de rotina que os atores 
estatais costumam realizar antes 
das eleições.

A preocupação do FBI sobre a 
espionagem cibernética chinesa 
ocorre em meio a tensões mais 
amplas com Pequim sobre um 
suposto balão espião chinês que 

os militares americanos derruba-
ram em 4 de fevereiro.

Kaiser alertou sobre o risco de 
ataques hackers durante fala aos 
funcionários eleitorais sobre po-
tenciais ameaças de Rússia, Irã e 
outros cibercriminosos às redes 
estaduais e locais dos EUA, in-
cluindo a infraestrutura eleitoral.

A CNN solicitou comentários da 
embaixada da China em Washing-
ton sobre as alegações de Kaiser, 
mas não obteve resposta até o 
momento.

Oficial do FBI alerta estados dos EUA sobre ameaça de hackers chineses

do as lágrimas vêm aos nossos 
olhos”, disse Aydinli, referindo-se 
ao resgate do menino. “Ele está 
muito bem e consciente. Espero 
que melhore.”

“As pessoas passaram pelo in-
ferno”

Equipes de resgate ainda estão 
tentando acessar áreas de difícil 
acesso na Turquia e na Síria, mas 
o número de pessoas encontradas 
vivas está diminuindo.

Enquanto isso, enquanto as do-
ações estão chegando de todo o 
mundo, muitos sobreviventes fi-
caram desabrigados em tempera-
turas de inverno quase congelan-
tes e sem acesso às necessidades 
básicas.

“Muitas vidas foram salvas, mui-
tas pessoas foram retiradas dos 
escombros por seus vizinhos, por 
seus amigos, por seus filhos, fi-
lhas, mães, pais. Os profissionais 
de saúde da linha de frente fizeram 
um trabalho incrível em ambos os 
países”, disse o diretor de emer-
gências da Organização Mundial 
da Saúde (OMS), Mike Ryan, em 
entrevista coletiva em Genebra na 
quarta-feira.

A OMS disse estar particular-
mente preocupada com as pessoas 
no noroeste da Síria, uma região 
controlada por rebeldes com pou-
co acesso à ajuda.

A agência de saúde das Nações 
Unidas disse que pediu ao presi-
dente sírio, Bashar al-Assad, para 
abrir mais pontos de fronteira com 
a Turquia para permitir a entrada 
de ajuda.

“Está claro que a área de maior 
preocupação no momento é a área 
do noroeste da Síria”, disse Ryan.

A entrega de ajuda à Síria foi 
limitada por restrições no meca-
nismo transfronteiriço acordado 
por uma resolução do Conselho 
de Segurança da ONU de 2014 para 
permitir a passagem de ajuda em 
quatro pontos na fronteira entre 
Turquia e Síria.

“O impacto do terremoto nas 
áreas controladas pelo governo da 
Síria é significativo, mas os servi-
ços estão lá e há acesso a essas 
pessoas”, disse Ryan.

“Temos que lembrar aqui que na 
Síria tivemos 10 anos de guerra. O 
sistema de saúde é incrivelmente 
frágil. As pessoas passaram pelo 
inferno”.



Valendo a sétima roda-
da da Taça Guanabara, 
o Flamengo joga contra 
o Resende neste sábado 

(18), às 16h, no Estádio Raulino de 
Oliveira. O técnico Vítor Pereira 
decidiu usar o time alternativo 
por conta da Recopa Sul-Ame-
ricana, diante do Independiente 
del Valle (EQU), que acontece na 
terça-feira (21).

O jogo entre o líder e o vice-lan-
terna do Campeonato Carioca 
terá transmissão dos canais 
Band e BandSports. Na manhã 
de domingo, a delegação rubro-

A decisão técnico 
se dá para 
preservar o time 
principal, que 
disputará a Recopa

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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Redação

Campeonato Amazonense de Tênis de Mesa 2023
Visando à classificação para o 

ranking nacional, a  1ª etapa do 
Campeonato Amazonense de Tê-
nis de Mesa 2023 será disputado 
neste sábado e domingo (18 e 19), 
a partir das 8h, na Vila Olímpica de 
Manaus. A competição conta com 
apoio do Governo do Amazonas, 
por meio da Fundação Amazonas 
de Alto Rendimento (Faar). 

“Queremos ver o tênis de mesa 
alçando voos mais altos e levan-
do a bandeira do Estado para 
todo o país. A determinação do 
governador Wilson Lima é que 
dediquemos todos os esforços 
para apoiar nossos esportistas”, 
destacou Jorge Oliveira, diretor-
-presidente da Faar.

Redação

DISPUTA

Organizado pela Federação de Tê-
nis de Mesa do Amazonas (FTMA), o 
torneio será disputado nas catego-
rias Super Pré-Mirim, Mirim, Infantil, 
Juvenil, Juventude, Absoluto, Vete-
ranos e Sênior, nos naipes masculino 
e feminino. O evento faz parte do 
calendário oficial da federação e 
serve como preparação para cam-
peonatos de âmbito nacional. 

“Esperamos cerca de 100 atletas 
para essa competição. Por meio 
dessas etapas, conseguimos for-
mar a seleção, que representará o 
Amazonas em torneios nacionais, 
além de avaliarmos o nível técnico 
de cada competidor”, ressaltou Is-
rael Barreto, presidente da FTMA. 

Futebol
Em jogo válido pela sétima roda-

da do Campeonato Amazonense 
de Futebol, o Iranduba enfrenta 
o Manaus FC no sábado (18), às 
15h30, no Estádio Ismael Benigno. 
No mesmo dia e horário, o Ama-
zonas FC e Nacional se encaram 
no Estádio Carlos Zamith.

Já no domingo (19), Manauara EC 
e Parintins FC duelam no Estádio 
Carlos Zamith, às 15h30. Fechando 
a rodada, Rio Negro e Operário se 
enfrentam também no domingo, 
no mesmo horário, no Estádio 
Ismael Benigno.

Organizados pela Federação 
Amazonense de Futebol (FAF), 
os ingressos para as quatro par-
tidas serão vendidos somen-
te no dia do jogo, na bilheteria 
dos estádios onde acontecem  
os confrontos.

Mauro Neto/Faar

Matheuzinho e 
Matheus França, 
do time reserva, 

em treino

-negra embarca para Quito.
Vítor Pereira promete fazer 

mais mudanças no time titular 
no decorrer dos próximos jogos 
e utilizou Everton Ribeiro para 
mandar recado ao restante do 
plantel. Não foi aleatória a es-
colha de colocar justamente o 
capitão no banco de reservas 
no triunfo de 3 a 1 em cima do 
Volta Redonda. O intuito era 
mostrar ao restante dos atle-
tas que qualquer um pode ser 
retirado da equipe.

O Rubro-Negro é o líder da 
Taça Guanabara, com 17 pontos, 
enquanto o Resende é o vice-
-lanterna, com apenas quatro 
pontos

O árbitro que apitará o jogo 
será Ewerton Marques Ribeiro 
juntamente com os assistentes 
Rafael Sepeda de Souza e Ra-

phael Carlos de Almeida Tavares 
dos Reis.

O Resende, sob a liderança 
do técnico Sandro Sargentim, 
entrará em campo com os jo-
gadores Victor Brasil; Medina, 
Hiago, Rayne e Caxambu; Ke-
vin Fraga, Dener, Stefano e Igor 
Bolt; Geovani e Bismarck. Na 
escalação do time, não haverá 
desfalques.

Já o Flamengo conta com os 
desfalques de Bruno Henrique, 
Victor Hugo, Léo Pereira e Fili-
pe Luís, que estão lesionados. 
Para jogar nesta partida, Vitor 
Pereira decidiu que serão os 
jogadores Matheus Cunha; Ma-
theuzinho, Pablo, Rodrigo Caio e 
Marcos Paulo; Pulgar, Igor Je-
sus e Matheus França; Marinho, 
Cebolinha e Mateusão. Thiago 
Maia e Everton Ribeiro estarão 

pendurados. 

Treinamento
Os jogadores relacionados 

para o Cariocão viajaram na 
sexta, mas o técnico Vítor Pe-
reira seguiu no Rio de Janeiro. 
No sábado, Pereira comanda a 
atividade com o grupo principal 
e vai para Volta Redonda em 
seguida para comandar o Rubro-
-Negro contra o Resende, pelo 
Campeonato Estadual.

O Flamengo já utilizou a estra-
tégia duas vezes neste Estadual. 
Na vitória por 1 a 0 sobre o Audax, 
na estreia, e no empate em 1 a 
1 com o Bangu, na partida que 
antecedeu a Supercopa do Bra-
sil. Nas duas ocasiões, contudo, 
o treinador Mário Jorge foi quem 
dirigiu o Sub-20 com reforços 
pontuais.

Flamengo joga com 

O adversário do Flamen-
go na Recopa Sul-Ameri-
cana será o Independiente 
del Valle (EQU). No jogo de 
ida, o Rubro-Negro jogará 
no Estádio Banco Guaya-
quil, no Equador. Flamengo 
e Independiente del Valle 
se enfrentam na próxima 
terça-feira (21), às 21h30 
(horário de Brasília),

O Estádio Banco Guaya-
quil é localizado em Quito, 
no Equador. A arena tem 
capacidade para 10.400 
espectadores e se encon-
tra na altitude de cerca de 
2.850 metros acima do ní-
vel do mar. Após a escolha 
pelo local, a Conmebol, or-
ganizadora do evento, fez 
a inspeção no território. O 
gramado do local apresen-
ta ótimas condições.

Para este confronto, a 
torcida do Flamengo terá 
direito a 500 ingressos. No 
Estádio Banco Guayaquil, 
os flamenguistas ficaram 
no setor General Sul (Geral 
Sul), com bilhetes custan-
do 15 dólares (cerca de 
R$ 78 na cotação atual). 
Cerca de 100 tickets já fo-
ram adquiridos pela Nação 
Rubro-Negra.

reservas no Carioca

Recopa
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CBF 
DIVULGAÇÃO

A saga pela contratação de Carlo 
Ancelotti como novo técnico da 
Seleção  Brasileira ganhou um 
novo capítulo. A Confederação 

Brasileira de Futebol (CBF) tem espe-
rança de uma possível contratação ami-
gável com o Real Madrid pelo técnico.

Apesar da Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) negar ter um acordo com 
o italiano, já admitiu que vai esperar 
o fim da temporada europeia para a 
contratação de um novo técnico. 

Enquanto isso, a entidade definiu o 
treinador da seleção sub-20 Ramon 
Menezes como interino para o amistoso 
contra Marrocos agendado para março.

Acordo amigável
A expectativa é não pagar a multa 

rescisória estabelecida no contrato do 
italiano, válido até junho de 2024.Tanto 
CBF, quanto Ancelotti, não querem dei-
xar uma sensação de rompimento com 
o clube espanhol caso a negociação se 
concretize. 

De acordo com a declaração do re-
pórter Gabriel Carneiro, feita durante 
um programa, o valor da rescisão chega 
a R$ 66 milhões.

O presidente da CBF, Ednaldo Rodri-
gues, não quer o caminho da rescisão 
unilateral com pagamento de multa seja 
com Ancelotti ou qualquer outro alvo. A 
intenção é conversar com o presiden-
te do clube do técnico escolhido para 
buscar um acordo. Não está excluída a 
hipótese de arcar com valores dentro 
da negociação, desde que haja comum 
acordo entre CBF e clube. 

Ancelotti é ídolo do Real Madrid e não 
gostaria de sair pela porta dos fundos. 
Ele vive a segunda passagem pelo clube 
onde é campeão espanhol, bicampeão 
europeu e bicampeão mundial. Nos 
bastidores, o estefe do treinador de 
63 anos orienta que a CBF trate com o 
Real sobre a possibilidade de liberação 
ao mesmo tempo em que já tem viagem 
marcada para o Brasil. 

A rescisão de Ancelotti com o Everton-
-ING antes de assinar com o Real é 
tratada como exemplar pelos represen-
tantes do técnico. Na ocasião, o italiano 
trabalhava no clube inglês desde 2019 
com contrato até 2024 quando recebeu 
contato dos espanhóis. Ele desejava 
voltar ao Real, mas não queria sair briga-
do e esperou um acordo amigável entre 
as diretorias. Também não houve paga-
mento de multa nessa transferência. 

O que o técnico diz
Publicamente, Ancelotti diz que não 

sabe o que é noticiado no Brasil a res-

peito do interesse da CBF. 
“Sou técnico do Real Madrid e 

meu contrato é até junho de 2024”, 
afirmou, há uma semana. 

Nos bastidores, ele só deu sina-
lizações positivas sobre a possibi-
lidade até o momento, inclusive 
sobre a possibilidade de trabalhar 
com Kaká como coordenador da 
seleção.

A sensação de todas as partes 
é que será preciso esperar o fim 
da participação do Real Madrid na 
Liga dos Campeões da Europa para 
avançar nas conversas. O time co-
meça a disputa das oitavas de final 
na próxima terça-feira (21), contra 
o Liverpool. No Campeonato Espa-
nhol, é o vice-líder. 

Bastidores
Carlo Ancelotti revelou durante 

coletiva de imprensa na terça-feira 
(14), que o assunto ‘Seleção Brasilei-
ra’ é tocado nos bastidores do Real 
Madrid, mas apenas como forma 

de brincadeira. De acordo com o 
italiano, que já negou muitas vezes 
estar conversando com a CBF, os 
jogadores brasileiros do elenco 
costumam fazer piadas sobre 
a situação.

“Eles fazem piadas, não me 
perguntam sobre isso”, disse 
o treinador durante coleti-
va de imprensa na terça-
-feira (14), antes do duelo 
de quarta com Elche, pelo 
Campeonato Espanhol. 

“Eles riem disso, mas não 
conversamos sobre o as-
sunto. Temos amizade entre 
nós, por isso eles riem, fazem 
piadas. Mas a realidade é dife-
rente. Como eu disse, meu con-
trato vai até 2024”, completou.

Na sexta-feira passada, a ESPN 
Brasil informou que Ancelotti teria 
dado sinal positivo para treinar o 
Brasil nos próximos três anos. Tanto 
o treinador quanto a CBF descon-
versaram sobre o tema.

Redação

Daniel Alves alega não se lembrar de agressão sexual
Desde o dia 20 de janeiro, o 

jogador Daniel Alves está preso 
na Espanha após acusações de 
agressão sexual feita por uma jo-
vem, de 23 anos, na boate Sutton, 
em Barcelona. O jogador chegou 
a falar com a esposa, Joana Sanz, 
após o ocorrido e afirmou que 
estava embriagado na noite em 
questão e não se lembrava do 
ocorrido.

O contato com a esposa se deu 
em duas ocasiões dentro do pre-
sídio, segundo informações da 
emissora espanhola “Telecinco”. 
Em ambas, o lateral-direito teria 
afirmado que não se recordava 
dos eventos ocorridos na festa, 
que ocorreu no dia 30 de dezem-
bro do ano passado. O jogador 
justifica a ausência de recorda-
ção dos eventos na bebida.

Além disso, o canal de televisão 
também afirma que Daniel Alves 
se recusou a ver ou a entrar em 
contato com Joana nos primeiros 
dias de detenção. Segundo o por-
tal de comunicação, o brasileiro 

não queria que a esposa o visse 
em condições precárias.

Às vésperas de completar um 
mês de prisão, os advogados do 
jogador esperam conseguir que 
o atleta responda às acusações 
em liberdade. O grande impasse 
é o risco de uma possível fuga do 
brasileiro.

A defesa do atleta apresentou 
durante a semana argumentos 
que garantem a permanência 
do lateral no país até o futuro 
julgamento. No processo exis-
tem medidas preventivas como 
o uso de pulseira eletrônica e a 
apreensão de passaporte. 

Por outro lado, os advogados da 
mulher que acusa o jogador de 
estupro defendem motivos para 
Daniel seguir preso. Após a última 
reunião com ambas as partes, 
que ocorreu nesta quinta-feira, o 
juiz do caso pode definir o futuro 
do brasileiro já nesta sexta-feira. 
Caso a liberdade seja negada, o 
lateral seguirá preso até julga-
mento final do caso. 

ULISES RUIZ / AFP

CASO DANI ALVES

espera acordo 
amigável com 
Real Madrid 
por técnico

Ancelotti 
supostamente teria 
dado sinal positivo 
para treinar o Brasil 
nos próximos anos

Técnico Carlo Ancelotti



RAUL BARETTA  

O Santos se reapresentou 
no Centro de Treinamen-
to Rei Pelé na sexta-feira 
(17). Após empatar no 1 a 

1 com o Santo André, o foco do 
grupo é no jogo contra a Portu-
guesa, no domingo (19), pela 10ª 
rodada do Campeonato Paulista.

Os titulares no jogo de quinta-
-feira (16) realizaram apenas um 
trabalho regenerativo na acade-
mia. O restante foi a campo para 
treinar com bola.

Diante do Ramalhão, o técnico 
Odair Hellmann escalou o Peixe 
com: João Paulo; Nathan, Maicon, 
Bauermann, Joaquim e Felipe Jo-
natan; Dodi, Sandry e Lucas Lima; 
Ângelo e Marcos Leonardo.

Para a partida contra a Portu-
guesa, o comandante terá algu-
mas novidades. O lateral direito 
João Lucas e o lateral esquerdo 
Lucas Pires estão de volta após 
cumprirem suspensão.

Os meio-campistas Vinícius Za-
nocelo e Rodrigo Fernández são 
dúvidas. Os dois estão em transi-

Taça da Copa América sendo exposta em estádio

Santos na preparação para 
disputa contra Portuguesa 
Para a partida contra 
a Portuguesa, o 
comandante terá 
algumas novidades

ção física. Já o volante Alison (em 
transição física), o meia Caraba-
jal (lesão muscular moderada no 
reto femoral da coxa direita) e o 
meia-atacante Soteldo ainda são 
baixas certas.

O Peixe volta aos treinos neste 
sábado (18), quando encerra a sua 
preparação para o jogo contra a 
Portuguesa. O embate ocorre no 

domingo, às 16 horas (de Brasília), 
na Vila Belmiro, pela 10ª rodada 
do Campeonato Paulista.

O compromisso tem clima de 
decisão para o Peixe. Caso vença, 
o time pode se livrar matemati-
camente do rebaixamento e se-
guirá vivo na luta por uma vaga 
nas quartas de final. Em caso de 
derrota, a equipe irá se aproximar 

do Z-2 e se complicar na briga 
pela classificação.

O Alvinegro Praiano está na 
lanterna do grupo A, com 10 pon-
tos, quatro a menos que Red 
Bull Bragantino e Botafogo-SP, 
que estão em segundo e pri-
meiro, respectivamente. A Inter 
de Limeira, com 10, aparece na 
terceira posição.

BAREZÃO PROJETO

ISMAEL MONTEIRO/MANAUS FC

DIVULGAÇÃO

Manaus FC segurando banner em homenagem a Pelé

Montagem com atletas da academia MPBJJ

Redação

A partida válida pela oitava 
rodada do Campeonato Amazo-
nense 2023, entre Manaus FC e 
Amazonas FC, sofreu alteração. 
A informação foi divulgada pela 
Federação Amazonense de Fu-
tebol (FAF).

O jogo, que antes aconteceria 
no domingo (26), às 15h30, na 
Arena da Amazônia, mudou para 
o sábado (25). O horário e local 
foram mantidos.

 A antecipação do confronto foi 
solicitada pelo clube mandante, 

o Manaus FC, devido à ade-
quação ao calendário da Copa 
do Brasil. Competição essa que 
o Gavião faz sua estreia fora 
de casa, na quarta-feira (1º), 
contra o Camboriú-SC, às 19h 
(horário de Manaus), no está-
dio das Nações, em Balneário  
Camboriú.

Barezão
A sétima rodada acontece com 

todas as partidas na capital, 
neste fim de semana. O líder, 
Princesa do Solimões é o clube 
que folgará. 

Berço do eterno campeão 
do povo José Aldo Júnior, a 
academia MPBJJ/Nova União 
está de volta ao “gueto”, jus-
tamente o bairro do Alvorada, 
Zona Centro-Oeste de Manaus, 
onde tudo começou.  A equipe é 
liderada pelo faixa preta Márcio 
Pontes.

“Começamos no Alvorada nos 
anos 90. Crescemos, fizemos 
vários campeões, como o José 
Aldo, e mudamos para o Dom 
Pedro, onde ficamos durante 
cinco anos. Agora, como eu digo, 
estamos de volta ao gueto, que é 
o Alvorada, a nossa raiz, a nossa 
origem”, conta Márcio Pontes. 

Neste início de 2023, a MPB-
JJ volta para suas raízes e dá 
continuidade à Escola de Lutas 

José Aldo, programa iniciado 
no ano passado com apoio de 
algumas empresas privadas. A 
inspiração do retorno para o 
bairro conhecido pelos guerrei-
ros que brilham no mundo das 
lutas tem explicação. 

“Não fazia sentido o nome do 
projeto levar o nome do José 
Aldo e não ter a sua sede no 
Alvorada, que é o bairro do ex-
-campeão do UFC, além de ser 
o bairro onde eu e meus filhos 
nascemos”, enfatiza o líder da 
MPBJJ/Nova União.

O novo quartel general da 
equipe é a Rua Professora Lea 
Alencar, número 311, no Alvorada 
2. A mudança foi abraçada pela 
comunidade, que fez uma “in-
vasão em massa” à academia. 

“Logo na primeira semana no 
novo endereço, já alcançamos 
40 crianças entre 5 e 11 anos. 
Queremos ter 100 crianças no 
projeto e acredito que vamos 
conseguir”, destaca o coman-
dante.

Números 
Atualmente, a Escola de Lutas 

José Aldo conta com aproxima-
damente 150 alunos nas moda-
lidades jiu-jítsu, muay thai, ka-
ratê e MMA. Os coordenadores 
do projeto são Márcio Pontes, 
Marcelo Pontes e Andrei Farias, 
que estão entusiasmados com 
as novas joias que estão surgin-
do na academia. O passado de 
conquistas sinaliza um futuro 
de glórias no Alvorada.

Partida entre Manaus e 
Amazonas tem alteração

Academia de luta apoiada por Aldo

Manaus, sábado e domingo 18 e 19 de janeiro de 2023
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Agropecuária Exata Ltda – torna público que recebeu do IPAAM, a Licença 
de Operação n.° 067/2023, que autoriza a intervenção em uma área de 
2,82 há, para Lavra de areia sem beneficiamento, segundo processo ANM 
n°880.249/2021, localizada na Rodovia Manuel Urbano – AM 070, km 71, 
s/n°, Zona Rural , nas coordenadas geográficas: P1 – 3° 10’ 56,253’’ S 
60° 36’ 21,532’’W; P2 – 3° 10’ 56,240’’ S 60° 36’ 15,068’’ W; P3 – 3° 10’ 
56,865’’ S 60° 36’ 15,055’’W; P4 – 3° 10’ 56,861’’ S 60° 36’ 13,373’’ W; P5 
-3° 10’ 57,588’’ S 60° 36’ 12,463’’ W; P6 – 3° 10’ 2,716’’ S 60° 36’ 12,452 
‘’W; P7 – 3° 10’ 2,723’’ S 60º 36’ 15,365’’W; P8  - 3° 10’ 59,469’’ S 60° 36’ 
15,373’’W; P9 -3° 10’59,474’’ S 60° 36’ 17,639’’ W; P10 – 3° 10’ 56,545’’ 
S 60° 36’ 17,646’’W; P11 – 3° 10’ 56,551’’ S 60° 36’20,074’’ W; P12 – 3° 
10’ 59,480’’ S  60° 36’ 21,532’’ W; P13 – 3° 10’ 59,483’’ S  60° 36’ 21,524’’ 
W; P14 – 3° 10’ 56,253’’ S 60° 36’ 21,532’’ W; Município  de Manacapuru 
–Am, para Lavra a céu aberto sem beneficiamento, com validade 01 Ano.

Manaus, sábado e domingo 18 e 19 de fevereiro de 2023
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Mais de 150 cachoeiras, gru-
tas e cavernas fazem o 
município de Presidente 
Figueiredo (a 117 quilôme-

tros de Manaus) ser considerado a 
“terra das cachoeiras”. Para aqueles 
que desejam buscar destinos mais 
inexplorados, é possível montar um 
roteiro de cachoeiras não convencio-
nais que são tesouros desconhecidos 
pela maioria dos visitantes.

Caminhar por trilhas em meio a 
floresta amazônica e no final da cami-
nhada, se deparar com belas cacho-
eiras paradisíacas, de águas refres-
cantes e pouco exploradas é o sonho 
de muitos turistas. Esse desejo ainda 
é possível em Presidente Figueiredo, 
que todos os anos tem novas cacho-
eiras descobertas e catalogadas. 

De acordo com o proprietário da 
agência de viagem Juju Tour, Judeil-
son Trindade, a empresa @amazo-
nia_jujutour é especialista em cacho-
eiras não convencionais. Ele afirma 
que muitas quedas d’água estão em 
propriedades privadas e ainda estão 
sendo descobertas.

”Quando migrei para o turismo per-
cebi a necessidade, a carência de algo 
diferente, porque o básico todo mun-
do fazia. Presidente Figueiredo tem 
144 cachoeiras abertas para visitação. 
E aí, pensei que existem viajantes 
que querem mais dias na Amazônia. 
Então, hoje a minha agência tem ro-
teiro para sete dias, só em Presidente 
Figueiredo. E, todos os dias, o visitante 
conhece uma cachoeira diferente”, 
disse Judeilson Trindade.

Judeilson explica que, as cachoei-
ras não convencionais são destinos 
que não são incluídos na maioria dos 
roteiros turísticos, ou que foram re-
centemente descobertas. 

A Empresa Estadual de Turismo 
do Amazonas (Amazonastur) reforça 
que, a maioria das cachoeiras ficam 
em trilhas em áreas isoladas e com 
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As maravilhas 
desconhecidas de 

Presidente Figueiredo 

Cachoeira Suvaco de Cobra, 
uma das ótimas dicas para 
quem buscas novas opções 
em Presidente Figueiredo 

certo grau de dificuldade, por isso, é 
obrigatória a contratação de um guia 
ou empresa credenciada, o guia pode 
ser contratado no Centro de Atendi-
mento ao Turista (CAT), na entrada de 
Presidente Figueiredo. O contato do 
CAT é (92) 3324-2929. Já as empresas 
cadastradas e regularizadas podem 
ser encontradas no site do Cadastur 
(cadastur.turismo.gov.br).

Confira algumas das cachoeiras 
que se encaixam no perfil de não 
convencionais, listadas pela Ama-
zonastur: Cachoeira Indiana Jones; 
Circuito da Irá, (que engloba a Cacho-
eira da Árvore, Cachoeira das Águas 
Claras, Cachoeira do Segredo e Cacho-
eira do Irá); Cachoeira do Bot; Circuito 
do Salto do Ipy (que engloba a Cacho-
eira do Salto do Ipy e Mirante Ponta 
da Agulha); Cachoeira da Sussuarana; 
Cachoeira do Catarino; Cachoeira da 
Bromélia; Cachoeira das Sete Quedas; 
Cachoeira Rio Azul; Cachoeira Sovaco 
da Cobra; Circuito do Careca (que inclui 
Cachoeira da Kira, Cachoeira da Ladei-
ra, Cachoeira do Curumim e Cachoeira 
do índio) e Cachoeira Sucuriju.

Visitantes podem 
encontrar novos 
lugares para aproveitar 
a “terra da cachoeira”

A Amazonastur tabmém lançou um 
pedido aos aventureiros: ao desbravar 
as belezas de Presidente Figueiredo, 
compartilhar suas experiências nas 
redes sociais com a hashtag #visi-
tamazonas.

Cachoeira do Paredão, mais um destino para quem quer fugir do óbvio 

Quando migrei 
para o turismo 

percebi a 
necessidade, 
a carência de 

algo diferente, 
porque o básico 

todo mundo 
fazia (...) Hoje a 
minha agência 

tem roteiro para 
sete dias, só 

em Presidente 
Figueiredo. E, 

todos os dias, o 
visitante conhece 

uma cachoeira 
diferente

Judeilson Trindade

Circuito do Irá, composto por vária cachoeiras do município 
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Inclusão e acessibilidade vão 
fazer parte de um dos maiores 
blocos de Carnaval de Manaus: 
o Bloco das Piranhas. O evento, 

marcado para domingo (19), terá 
um espaço coberto e acessível 
com capacidade para 2 mil Pes-
soas com Deficiência (PcDs). O 
bloco acontece no Sambodrómo, 
na Zona Centro-Sul, a partir das 
16h. 

A montagem do espaço é uma 
parceria da organização do even-
to com a Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e Cida-
dania (Sejusc). De acordo com um 
dos fundadores do bloco, Marcos 
Botelho, o objetivo é que seja uma 
festa para todos.

“A inclusão dos foliões também 
é importante pra nós. É mais do 
que necessário proporcionar que 
no Carnaval, todos, sem distinção, 
tenham chance de se divertir e 
brincar”, destacou Marcos.

A secretária executiva da Pes-
soa com Deficiência da Sejusc, 
Lêda Maia, destacou o diferencial 
da organização do bloco ao se 
preocupar com o público.

“O bloco das piranhas foi o 
único bloco carnavalesco que 

Evento, que acontece 
neste domingo (19), 
terá espaço acessível 
com capacidade para 
2 mil pessoas

Bloco das piranhas terá espaço 
acessível a pessoas com deficiência

Foliões fantasiados festejam carnaval no Bloco das Piranhas

nos procurou para saber como 
que poderia deixar o espaço mais 
confortável para as pessoas com 
deficiência e só aí mostra o di-

ferencial, cuidado e respeito da 
organização com as pessoas.É 
importante que as organizações 
privadas proporcionem também 

momentos de lazer para toda a 
população”, destacou. 

Entre as atrações confirmadas 
estão Wanessa Alzier, Banda Im-

Divulgação

pakto, Banda Marrakesh, Xiado 
da Xinela, Embaixadores e, nos 
intervalos, Dj Layla Abreu.

Após dois anos suspenso por 
conta da pandemia, o Bloco das 
Piranhas retorna com uma mega 
estrutura, que conta, além do 
espaço inclusivo PcDs, com si-
nalização adequada , segurança, 
alimentação, atendimento médi-
co, áreas exclusivas e locais com 
decoração instagramável.

O Bloco das Piranhas tam-
bém recebeu apoio do vereador 
Willian Alemão e deputado es-
tadual Delegado Péricles. O ve-
reador Willian Alemão apontou 
a relevância do evento e sua 
influência no comércio local.  

“Um dos motivos para eu apoiar o 
bloco é sua importância, tanto his-
tóricamente, no Carnaval da cidade, 
além de toda uma cadeia produtiva 
entre artistas, comércio local e nos 
bairros, ajuda desde os vendedores 
até as costureiras. A gente precisa 
valorizar esses profissionais que 
passaram muito tempo sofrendo 
com a pandemia”, disse.

Entrada - A entrada no evento 
será solidária. O folião pode levar 
1kg de alimento não perecível, 
que após a festa será doado para 
instituições de caridade. 

Além disso, quem preferir ter 
acesso a áreas exclusivas pode 
adquirir ingressos para Área Vip 
(R$40) ou Camarote fechado para 
25 pessoas (R$ 1.750). A venda 
acontece pelo site www.shopin-
gressos.com.br.
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EDITAL CONTESTADO

Manauscult promete analisar se critérios 
de edital não foram obedecidos 

DIVULGAÇÃO

Sede da Secretaria Municipal de Cultura de Manaus

Escolas do Grupo de Acesso B 
agitam primeira noite de Carnaval 
Nos meses que 
antecedem os desfiles 
oficiais, vários ensaios 
ocorrem nas comunidades

DIVULGAÇÃO

Oito agremiações do Gru-
po de Acesso B abriram a 
temporada 2023 de desfiles 
das escolas de samba de 

Manaus no Centro de Convenções 
Gilberto Mestrinho, o Sambódromo, 
na noite de quinta (16) e madrugada 
de sexta (17).

O Grêmio Recreativo Escola de 
Samba Leões do Barão de Açu abriu 
o desfile com o enredo “Manaus, 
Calor? Só o humano”, que exaltou, 
principalmente, a gastronomia ma-
nauara, ao buscar retratar as emo-
ções de um turista em Manaus.

A escola desfilou com sete alas, 
mais a bateria “Leões indomáveis” 
e a alegoria “Manaus meu encanto”.

A segunda a se apresentar foi o 
Grêmio Recreativo Escola de Samba 
Gaviões do Parque, que homenageou 
a secretária municipal de Educação, 
Dulce Almeida, irmã do prefeito de 
Manaus, David Almeida.

Com sete alas, mais a bateria “Fun-
cionários da Semed” e a alegoria 
“ABC - A beleza do aprendizado”, a 
escola fez uma homenagem a todos 
os professores e à arte de ensinar 
por meio da história da educadora e 
gestora Dulce Almeida.

Em seguida, foi a vez do Grêmio Re-
creativo Escola de Samba Meninos 
Levados brilhar, com o enredo que 

homenageou os tempos áureos da 
escola de samba Sem Compromisso, 
que já figurou entre as grandes do 
Grupo Especial de Manaus.

Com o enredo “Meninos Levados 
conta a História da Sem Compromis-
so nos Dias de Glória”, distribuído 
em 11 alas, mais a bateria e duas 
alegorias - o carro abre-alas “Hotel 
Cassina” e o tripé “Joana Galante” -, 
a escola retratou os grandes desfiles 
apresentados pela Sem Compromis-

so na avenida Djalma Batista e no 
Sambódromo.

O Grêmio Recreativo Escola de 
Samba Império do Mauá levou o 
enredo “Amor de Coração” para a 
avenida, retratando tanto o senti-
mento quanto a saúde do coração.

A agremiação contou sua história 
de amor na Passarela do Samba, 
por intermédio de nove alas, co-
mandadas pela bateria “Bate Forte 
Coração” e a alegoria “Coroa Coração 

Imperium”.
Em seguida, foi a vez do Grêmio 

Recreativo Escola de Samba Legião 
de Bambas passar pela avenida com 
sua homenagem ao maestro amazo-
nense Claudio Santoro, que ganhou 
o mundo com suas composições.

Em 11 alas, mais a bateria e três 
alegorias “Orquestra Sinfônica” - o 
abre-alas com o cachorro símbolo da 
agremiação, o carro alegórico “Or-
questra Sinfônica e o Teatro Amazo-

Escola de Samba Legião de Bambas home-
nageou o maestro Claudio Santoro

Redação

nas” e o tripé “Tempos difíceis”, que 
trazia uma bruxa -, a escola mostrou 
a vida e obra de Claudio Santoro no 
local que abriga um liceu de artes 
que leva seu nome.

O Grêmio Recreativo Escola de Sam-
ba Ipixuna uniu Carnaval e boi-bumbá 
ao levar a lenda “Karu: Toda arte e poe-
sia” à Passarela do Samba, em uma ho-
menagem ao boi-bumbá Caprichoso.

Em 12 alas, comandadas pela bate-
ria “Garraça - Marujada de Guerra”, 
e três alegorias - “Culto a Ápis”, “Do 
Maranhão ao Amazonas” e “Rituais”, 
a escola mostrou que boi-bumbá dá 
samba na avenida.

Mostrando que a alegria está pre-
sente nas pequenas coisas da vida, o 
Grêmio Recreativo Escola de Samba 
Unidos da Coophasa levou ao Sam-
bódromo, o enredo “No reino da 
alegria… Brilham as cores da folia”.

Em oito alas, ao ritmo da bateria 
“Sinfonia da Corte” e com o tripé 
alegórico “O Reino da Alegria na Era 
Monocromática e o Mensageiro da 
Esperança”, a escola deu o recado 
que Carnaval tem tudo a ver com 
alegria e felicidade.

Encerrando a primeira noite de 
desfiles, o Grêmio Recreativo Escola 
de Samba Unidos da Cidade Nova 
enveredou pelos caminhos das reli-
giões afro-brasileiras com o enredo 
“Cidade Nova é fogo e Justiça, Xangô 
no reino do Norte”.

Xangô e sua corte foram apre-
sentados em 10 alas, ao comando 
da bateria “Entre todos os reinos”, 
mais duas alegorias: “Xangô, o Rei 
Absoluto” e “Festa na Pedreira”.

Neste sábado (18), é a vez de confe-
rir o show das oito escolas de samba 
do Grupo Especial.

mento são: Leo Scantbelruy, 
Francisco Rider, Fran Martins, 
Jayne Kira, Elizete Tuirima Ri-
beiro

Dominique Jaci, Tayná Fer-
reira Batista, Mara Pacheco, 
Márcia Antonelli, Karol Me-
deiros, Lena Wild, Dayo Nasci-
mento, Isabela Catão, Patrícia 
Vaz Borges, Agenor Vascon-
celos, Magno Fre’sil, Michelle 
Andrews, Veridiana Tonelli, 
Alonso Junior, Ana Carolina 
da Silva Souza, Ian Arlles e 

Regina de Benguela.
O ator é fotógrafo Leo Scan-

tbelruy, disse que, após o do-
cumento ter sido protocolado, 
os artistas foram recebidos 
pela presidente em exercício 
da Manauscult,  Oreni Braga.

“Alguns artistas autônomos, 
eu (Leo Scantbelruy), Francis-
co Rider, Elizete Tikuna e Do-
minique Jaci, que ajudaram a 
compor uma carta para os ava-
liadores e curadores do Edital 
Prêmio Thiago de Mello Novos 
Talentos, fomos ouvidos pela 
senhora Oreni Braga, que nos 
ouviu e se dispôs a reavaliar 
e repassar para a comissão 
toda  essa questão. Ela tam-
bém disse que iria responder 
formalmente nossa carta. En-
tão, nós  estamos aguardando 
esse retorno”.

Mais reivindicações 
No mesmo dia em que os 

artistas autônomos protoco-
laram o documento na Ma-
nauscult, outro grupo de artis-
tas fizeram manifestação em 
frente à sede do órgão, que, 
atualmente, ocupa o Café-Te-
atro (avenida 7 de Setembro,  
Centro), que servia de espaço 
para apresentações artísticas,  
exposições de artes visuais e 
outras atividades culturais.

A presidente em exercício 
da Secretaria Municipal de 
Cultura (Manauscult), Oreni 
Braga, informou aos artistas 
independentes que proto-
colaram um documento no 
órgão, na última segunda-
-feira (13), que seria feita 
uma verificação de todos os 
problemas apontados pelos 
artistas que fizeram a de-
núncia 

O documento contesta fa-
lhas na execução do edital 
e é assinado por 22 artistas 
independentes das áreas 
de dança e teatro.Dentre as 
irregularidades apontadas 
pelos artistas, a Curadoria 
do evento e a equipe técni-
ca da Manauscult deixaram 
passar um projeto, sem, de 
fato, verificarem as normas 
do edital.

Com isso, permitiram  a par-
ticipação de um artista com 
mais de 20 anos de carreira 
e que possui contrato com a 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), para ser 
professor de dança, sendo 
que o edital estabelece que 
o evento é para “novos talen-
tos”, que tenham carreiras 
em início de construção e não 
carreiras já consolidadas no 
mercado da dança.

O artista  e gestor cultural 
Francisco Rider disse que a 
não-observância das regras 
do edital prejudica os novos 
talentos de fato que traba-
lham sem nenhum tipo de 

apoio.
“A categoria Novos Talentos foi 

pensada para artistas em início 
de carreira, independente da fai-
xa etária. Portanto,  para alguém 
que queira produzir e desenvol-
ver uma ideia na prática. Assim, 
o edital é  claro ao contemplar 
artistas com um ano de produção. 
Dessa forma, nós não estamos 
de maneira nenhuma colocando 
em evidência a competência do 

docente da UEA contemplado, 
mas questionando o motivo dele 
ter sido classificado para Novos 
Talentos, pois esse professor já 
atua na área há  mais de 20 anos. 
Outra questão, se esse docente 
tem um projeto de extensão de 
companhia de dança na UEA, com 
37 bailarinos, por que os mes-
mos não  são  preparados para 
o mundo das artes na escrita de 
projetos? Por que algum desses 

bailarinos dessa companhia não 
inscreveu um projeto? Precisa 
ser tutelado por um professor? 
Por que não alimentar no alu-
no asas cognitivas, autonomia? 
Por fim, a UEA tem agências 
que podem fomentar projetos de 
extensão como Fapeam, Capes e 
CNPQ”, esclareceu Rider.

Documento
Os artistas que assinam o docu-
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O Bloco do Manaus Memes faz 
sua estreia no Carnaval de 
Manaus neste sábado (18), a 
partir das 16h. O evento, que 

faz parte do Circuito Vip do Carnaval, 
será realizado no estacionamento da 
Nilton Lins, localizado na avenida Pro-
fessor Nilton Lins, bairro Flores, Zona 
Centro-Sul da capital.

Essa será a primeira vez que o perfil 
do Instagram, criado em 2018, coloca 
um bloco na rua. Atualmente, a página 
conta com mais 488 mil seguidores. 
Um dos administradores afirma que 
o perfil foi criado com uma ideia 
despretensiosa entre amigos, apenas 
com o intuito de levar o humor ama-
zonense para o Instagram e valorizar 
a nossa terra.

O administrador lembra também 
que a página começou a fazer suces-
so durante o carnaval de 2020. “De 
pouquinho em pouquinho a página 
foi crescendo, sempre inovando nos 
nossos conteúdos, até que veio o 
carnaval e foi quando estourou de 
vez, aquela algazarra toda, foi histó-
rica. Tiveram cenas lamentáveis, mas 
muita coisa boa também, e aí nos 
tornamos a maior página de Manaus 
com seguidores orgânicos”, afirma o 

O Manaus Memes 
possui perfil 
com milhares de 
seguidores nas 
redes sociais

Bloco do Manaus Memes faz 
estreia no circuito de Carnaval 

Blocos de Carnaval em Manaus receberão estreia do Manaus Memes, página de muito sucesso na internet

Divulgação

criador.
Para o criador do Manaus Memes, 

esse bloco é uma realização. “Pri-
meiro que é a volta do carnaval, e 
nada melhor que a nossa página que 
tanto representa o manauara estar 
em um bloco no sábado de carna-
val, na Nilton lins, onde toda história 
aconteceu, foi a combinação perfeita, 
um match! Então nos juntamos com 
os organizadores do bloco do P10 
e Vieiralves, que são atualmente os 
blocos de maior público, para formar 

esse Bloco que vai se estender por 
anos e anos”, declara.

Mais de 10 atrações comandam a 
folia no primeiro dia do Circuito Vip 
do Carnaval de Manaus, são eles: 
Cauxi Eletrizado, Dj Paulo Soares, 
Marrakesh, Dj Juan, George Japa, Dj 
Wilk, 100% Abusado Elétrico, Dj Rafa 
Militão, A Elite, Bess Maze e Bruno 
Uchôa. A lista segue a ordem de apre-
sentação de cada atração.

A entrada para o setor pista será 
gratuita até atingir a capacidade má-

xima do evento, mas haverá venda 
de passaportes para Front Stage e 
também para o lounge Rox. Quem ad-
quirir os ingressos terá direito a mais 
conforto, vista privilegiada, entrada 
diferenciada e banheiros exclusivos, 
além de poder curtir a folia mais 
próximo do palco.

As vendas dos “passaportes da folia” 
com pacote de ingressos para os três 
dias de evento em valor promocional 
já estão disponíveis. O passaporte 
para o front stage custa R$105 e para 

o Lounge ROX custa R$205,00 para 
pagamento em dinheiro ou pix.

Vale ressaltar que os passaportes 
também poderão ser adquiridos online 
através do site Shopingressos.com.br 
e presencialmente nas Óticas Diniz 
do Sumaúma, Manauara e Amazonas 
Shopping. Mais informações podem 
ser obtidas no perfil do Instagram de 
cada bloco: @blocodovieiralves, @blo-
codop10 e @blocodomanausmemes.

O evento contará com posto médi-
co, reforçado esquema de segurança 
privada, bombeiros civis e também 
terá o apoio da Polícia Militar do Esta-
do do Amazonas (PMAM). O Instituto 
de Mobilidade Urbana (IMMU) fará o 
controle do fluxo de veículos nos dois 
sentidos da via e realizará a fiscali-
zação de veículos que estacionarem 
de forma irregular nas imediações do 
evento.O Departamento Estadual de 
Trânsito do Amazonas (Detran-AM) 
vai fazer o trabalho de conscientiza-
ção e fiscalização de condutores, se 
necessário, realizará o processo de 
autuação, multa e remoção de veí-
culos irregulares. A Secretaria Muni-
cipal de Agricultura, Abastecimento, 
Centro e Comércio Informal (Semacc) 
realizará um trabalho de orientação e 
fiscalização junto a ambulantes para 
que a via pública não seja impactada.

O circuito contará ainda com cer-
ca de 400 pessoas atuando na 
segurança de cada dia de evento, 
além de grande efetivo da Polícia 
Militar, IMMU, SEMMAC, Detran-
-AM e demais órgãos que atuarão 
para garantir a diversão segura dos 
foliões.


